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Вылета нет
Россиян не выпустили за границу из-за ошибок в паспорте

Елена Балаян

Российские туристы не могут улететь 
за границу из-за ошибок в пятилет-

них загранпаспортах, рассказали «Из-
вестиям» пострадавшие и подтвердили 
в МВД. Туристы, которым не удалось вы-
ехать за границу по этой причине, поясни-
ли: ошибки коснулись как персональных 
данных человека, так и шрифта, которым 
они напечатаны. И если в первом случае 
ответственность лежит на владельце па-
спорта, который был обязан проверить 
его при получении, то во втором есть 
шанс на судебную компенсацию, пола-
гают юристы.

Из-за ошибок в пятилетних загран-
паспортах без биометрии российские 
туристы не могут улететь за границу, 

рассказали «Известиям» пострадавшие 
и подтвердили турагенты.

Так, в феврале Дарья Зерина из Кеме-
рово собиралась в отпуск вместе с му-
жем и двумя дочерьми. Но вылететь из аэ-
ропорта семья не смогла — из-за ошибки 
в паспорте старого образца. Он выдаёт-
ся на пять лет и не содержит биометрии.

— Всё произошло в зоне паспортно-
го контроля, — рассказала «Извести-
ям» пострадавшая. — Паспорт супруга 
вопросов не вызвал, а в паспорте доче-
ри обнаружилась опечатка: на главной 
странице в строке чисел было написано, 
что паспорт действителен до 17.09.2024, 
а в расположенной ниже машиночита-
емой строке — до 16.09.24. То есть виной 
всему оказалась одна един-
ственная цифра.
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Всё те же юрлица
Бизнес из РФ открыл 11 тыс. филиалов  
в дружественных странах

Мария Строителева

З а два года россияне открыли более 
11 тыс. филиалов своих компаний 

в самых популярных среди предпри-
нимателей дружественных странах — 
Сербии, ОАЭ, Киргизии и Армении. 
К таким выводам пришли в компании 
«Финион», проанализировав данные 
статистических служб этих государств. 
Указанные юрисдикции привлекают 
бизнес налоговыми льготами, широ-
ким присутствием россиян, возмож-
ностью увеличить экспорт и расширить 
бизнес. Для компаний из каких обла-
стей это выгодно и с какими трудно-
стями они сталкиваются — в материа-
ле «Известий».

Начиная с 2022 года российские 
компании открыли более 11 тыс. пред-
ставительств в четырёх странах, са-
мых популярных для этих целей: 
в Сербии — 9 тыс. филиалов, в ОАЭ — 
около 1600, в Армении — 800, в Кирги-
зии — 450. Это следует из подсчётов 
компании «Финион» (есть у «Изве-
стий»). Редакция направила запрос 
в Минэк о том, сколько и в каких го-
сударствах было открыто представи-
тельств.

— Бизнес РФ в дружественных стра-
нах чувствует себя неплохо, хотя пери-
одически и возникают трудности, свя-
занные в первую очередь с политикой 
банков и взаиморасчётами. Основные 
отрасли экономики, в которых рабо-
тают российские компании, открыва-
ющие филиалы, — IT-сектор, логисти-

ка, сфера услуг, — рассказал директор 
«Финиона» Вячеслав Картамышев.

В 2022 и 2023 годах в ОАЭ появилось 
по 800 филиалов компаний РФ, сказа-
но в исследовании. Российский биз-
нес в Эмиратах привлекает не только 
возможность наладить поставки това-
ров, но и широкое присутствие росси-
ян в этой стране, которые уже состав-
ляют значимую аудиторию для сферы 
услуг, поясняется там. В ОАЭ приезжа-
ют владельцы салонов красоты и кофе-
ен, рестораторы, поясняют эксперты.

Как сказали в «Деловой России», 
приход бизнеса в ОАЭ был связан с за-
крытием счетов в еврозоне у компаний 
с собственниками из России.

— Это обеспечило приток милли-
ардов в банковскую систему страны, 
увеличило товарооборот между РФ 
и ОАЭ в четыре раза и позитивно по-
влияло на существенный рост ВВП 
Эмиратов, — добавили в бизнес-объ-
единении.

Многие российские компании со-
бирались развивать производство 
уже на территории ОАЭ для выхода 
на международные рынки, но в связи 
с политикой банков по закрытию сче-
тов и усложнению расчётов многие те-
перь рассматривают более спокойные 
локации для ведения бизнеса, отмети-
ли в «Деловой России».

В феврале сообщалось, что круп-
ные банки ОАЭ ограничили расчёты 
с РФ и стали закрывать счета клиен-
тов. Из-за рисков вторичных санкций 
финансовые организации могут про-
являть излишнюю осторожность, по-
яснил заведующий кафедрой пред-
принимательства и логистики РЭУ им. 
Г.В. Плеханова Дмитрий За-
вьялов. 

«Условия Брюсселя предполагают  
потерю гражданами идентичности»
Президент Республики Сербской Милорад Додик — о референдуме по вопросу 
независимости, новом газовом контракте с РФ и представительстве Москвы в Баня-Луке

Семён Бойков

Р еспублика Сербская (энтитет 
Боснии и Герцеговины) начала 

платить за российский газ в рублях, 
сообщил «Известиям» президент ре-
спублики Милорад Додик. Республи-
ка заключила новый долгосрочный 
контракт с «Газпромом» до 2025 года, 
добавил он. 21 февраля Милорад До-
дик провёл встречу с президентом 
РФ Владимиром Путиным в Казани, 
где сейчас проходят Игры будущего. 

По мнению главы региона, Баня-Лу-
ка могла бы провести аналогичные 
соревнования на своей территории. 
Кроме того, Милорад Додик сооб-
щил: консульство России в Республи-
ке Сербской может быть открыто уже 
в 2024 году. О перспективах вступле-
ния Боснии и Герцеговины в Евросо-
юз и возможности проведения ре-
ферендума о независимости после 
победы Дональда Трампа — в интер-
вью президента Республики Серб-
ской «Известиям».

С 21 февраля в Казани проходят первые 
Игры будущего. Президент Казахста-
на Касым-Жомарт Токаев уже предло-
жил Владимиру Путину провести сле-
дующие Игры в своей стране. Готовы 
ли вы провести Игры будущего на тер-
ритории Республики Сербской?

Безусловно, Играм будущего следо-
вало бы пройти в Республике Сербской. 
Республика Сербская готова работать 
над этим со всеми нашими партнёрами 
и друзьями, и поэтому мой 
ответ, конечно же, да.

В НОМЕРЕ 
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ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 26.02.2024 
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Платёжный     отчёт
ФНС усиливает контроль  
за крупными должниками

Милана Гаджиева

Н алоговая усилит контроль за крупными должниками, 
следует из письма службы её территориальным орга-

нам (документ есть у «Известий»). ФНС потребовала от них 
ежемесячно представлять данные о плательщиках с задол-
женностью по сборам свыше 50 млн рублей. Теперь работа 
по ним станет более систематизированной, это нужно для 
своевременного взыскания недоимок. И наполнения бюдже-
та, добавляют эксперты. Также, по их словам, такая аналити-
ка позволит властям лучше понять, какие секторы экономики 
больше всего пострадали от санкций и нуждают-
ся в господдержке. d
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Пункт и значение
В России началось досрочное голосование

Валентин Логинов

В 15 российских регионах началось 
досрочное голосование на выборах 

президента — первыми отдать свой голос 
смогут жители труднодоступных и отда-
лённых местностей, откуда добраться 
до избирательного участка в основные 
дни голосования затруднительно. Кро-
ме того, выборы начались и для жите-
лей населённых пунктов Запорожской 
области, которые находятся на линии со-
прикосновения в зоне СВО. Кандидаты 
на пост президента на прошлой неделе 
запустили агитацию на ТВ и активно ве-
дут избирательные кампании в регионах. 
К кому члены избиркомов поедут на со-
бачьих упряжках и как проходит кампа-
ния-2024 — в материале «Известий».

�� ГДЕ ПРОХОДИТ ДОСРОЧНОЕ 
ГОЛОСОВАНИЕ В РФ

В России 25 февраля стартовало до-
срочное голосование на выборах пре-
зидента РФ. Первыми проголосуют жи-
тели труднодоступных и отдалённых 
местностей, а также члены экипажей 
судов, которые в основные дни голосо-
вания (15–17 марта) будут находиться 
в плавании. В частности, принять уча-
стие в выборах ранее запланированных 
дат смогут охотники, рыбаки, лесозаго-
товители, горнорабочие, работники ма-
яков и заповедников, пояснили «Изве-
стиям» в ЦИК России.

Кроме того, отдать голос смогут 
те группы населения, которые находят-
ся далеко от мест, где расположены из-
бирательные участки, а транспортное 
сообщение с ними отсутствует или за-
труднено. Так, традиционно члены из-
биркомов до основного голосования 
посетят метео- и полярные станции, 
оленеводческие стойбища и дальние 
поселения. Добираться туда они будут 
на вертолётах, снегоходах и даже соба-

чьих упряжках, рассказал собеседник 
в Центризбиркоме.

Всего такие местности могут опре-
делять 37 субъектов РФ, однако это 
не означает, что во всех них голосова-
ние действительно началось 25 февра-
ля: эта дата — отправная точка. Когда 
дать старт досрочным выборам, каж-
дый регион решает самостоятельно.

25 февраля голосовать начнут жи-
тели труднодоступных и отдалённых 
местностей 15 регионов: Архангельская, 
Магаданская, Мурманская и Сахалин-
ская области, Алтайский, Камчатский, 
Красноярский, Приморский и Хабаров-
ский края, республики Саха (Якутия) 
и Тыва, а также Ненецкий, Ханты-Ман-
сийский, Чукотский и Ямало-Ненецкий 
автономные округа.

Позже проголосовать досрочно смо-
гут также жители аналогичных местно-
стей Амурской, Иркутской, Кемеровской, 
Кировской, Оренбургской, Свердлов-
ской, Томской и Тюменской областей, За-
байкальского, Краснодарского и Перм-
ского краёв, республик Алтай, Бурятия, 
Дагестан, Карелия, Коми и Хакасия, 
а также Еврейской автономной области.

Кроме того, досрочное голосова-
ние пройдёт в ДНР, ЛНР, Запорожской 
и Херсонской областях. В частности, 
свои голоса уже могут отдать жители 
населённых пунктов Запорожской об-
ласти, находящихся на линии соприкос-
новения, сообщила председатель мест-
ной избирательной комиссии Галина 
Катющенко.

Для всех регионов независимо 
от фактической даты начала досроч-
ного голосования оно должно завер-
шиться до 14 марта, пояснили в ЦИК РФ. 
После завершения досрочного голосо-
вания ящики с избирательными бюлле-
тенями будут опечатаны и доставлены 
в избиркомы, где уже и будут подсчита-
ны голоса. Избирательные урны будут 
вскрыты лишь после завершения вы-

боров по всей стране — то есть при под-
счёте голосов после закрытия участ-
ков 17 марта.

Стоит отметить, что в подобных реги-
онах проживает весьма небольшой про-
цент электората. Прогнозировать явку 
на голосовании здесь непросто, одна-
ко известно, что в 2018 году — во время 
предыдущих президентских выборов — 
досрочно в труднодоступных местно-
стях проголосовали около 180 тыс. чело-
век (0,25% от общего числа избирателей) 
и ещё около 31 тыс. человек (0,04%) на су-
дах, находящихся в плавании. Примеча-
тельно, что на судах было организовано 
957 избирательных участков.

�� КАНДИДАТЫ В РЕГИОНАХ 
И НА ТВ

На прошлой неделе кандидаты в пре-
зиденты приступили к агитации на ТВ. 
При этом в предвыборных роликах 
не содержится никаких программных 
обещаний, они носят скорее ознакоми-
тельный характер. На пост президен-
та РФ в 2024 году претендуют четыре 
кандидата: представители трёх парла-
ментских партий Владислав Даванков 
(«Новые люди»), Леонид Слуцкий (ЛДПР), 
Николай Харитонов (КПРФ) и самовы-
движенец Владимир Путин.

В ролике действующего президен-
та РФ демонстрируется медведь, кото-
рый исторически ассоциируется во всём 
мире с образом России. В ролике звучит 
одна из цитат Владимира Путина об от-
ношениях Москвы и Запада, завершаю-
щаяся словами «Но тайги он (медведь. — 
«Известия») своей никому не отдаст».

График Владимира Путина достаточ-
но плотный — на этой неделе с рабочими 
визитами он посетил Татарстан и Чува-
шию. Однако действующий президент 
находит время пообщаться с потенци-
альными избирателями, чтобы обсу-
дить самые разные вопросы. Так, 22 фев-

раля он встретился с руководителями 
логистических автомобильных компа-
ний и водителями грузовиков в кафе 
многофункциональной зоны трассы 
М12 «Восток». В частности, он сооб-
щил им, что Пекин согласен упростить 
въезд для российских дальнобойщиков, 
а также пообещал изучить возможность 
увеличения командировочных для во-
дителей. Пообщался с местными жите-
лями Путин и после недавнего совеща-
ния в Чувашии.

Владислав Даванков для боль-
шей части жителей России — новичок. 
В политическом плане он больше из-
вестен избирателям Москвы, посколь-
ку в 2023 году баллотировался на пост 
мэра столицы. Смысл его ролика и, ви-
димо, избирательной кампании, кото-
рую выстраивает кандидат, сводится 
к фразе «Чтобы все мы жили достойно 
и свободно».

Кандидат от «Новых людей» в конце 
прошлой недели встретился с волон-
тёрами гуманитарного проекта «На-
родная аптечка» в Москве. Доброволь-
цы собирают средства на медицинские 
препараты для участников СВО и мир-
ных жителей, пострадавших от ударов 
ВСУ. По данным СМИ, помощь оказана 
уже 15 тыс. человек. Сам Даванков на-
помнил, что региональное отделение 
партии также занимается сбором гум-
помощи, и сообщил, что за последние 
два года стоимость «народной аптеч-
ки» снизилась практически в два раза, 
а все препараты, которые в ней находят-
ся, российского производства.

Новости

На нет и Трампа нет
Республиканец не поможет решить конфликт на Украине

Анастасия Костина

Дональд Трамп не сможет разрешить 
конфликт на Украине в случае по-

беды на выборах, считают опрошенные 
«Известиями» американские эксперты. 
При этом экс-президент не раз заяв-
лял о готовности остановить боевые 
действия «буквально за сутки». Одна-
ко это маловероятно — и прежде всего 
из-за политической системы, сложив-
шейся в этой стране. О том, чего можно 
ожидать в случае возвращения Трампа 
в Белый дом, — в материале «Известий».

Экс-президент США Дональд Трамп 
не раз заявлял о том, что в случае сво-
его переизбрания мог бы решить кон-
фликт на Украине «за 24 часа». В каче-
стве аргумента он отмечал, что хорошо 
знает как российского лидера Влади-
мира Путина, так и Владимира Зелен-
ского. А вот способом урегулирования 
конфликта он называл территориаль-
ные уступки со стороны Киева. Однако 
по мере приближения выборов в США 
конкретики по поводу украинского 
вопроса в заявлениях политика ста-
новится всё меньше. В последнее вре-
мя Трамп сосредоточился на крити-
ке действующего главы Белого дома 
Джо Байдена — наиболее вероятно, что 
именно эти двое схлестнутся за пра-
во снова занять президентское кресло. 

И в этом контексте слова Трампа пред-
ставляют собой не более чем заявле-
ния в рамках избирательной кампании.

— У Трампа нет глубинного пони-
мания международных отношений, 
и его заявления о том, что он хотел 
или мог бы сделать, не что иное, как 
фантазия. Даже если бы он попытал-
ся прекратить поддержку Украины 
Штатами, это не положило бы конец 
конфликту, — считает почётный про-
фессор международных отношений 

и истории Американского университе-
та в Вашингтоне Филип Бреннер.

Решительность в урегулирова-
нии конфликта играет Трампу на руку 
на фоне провальной политики админи-
страции Байдена в отношении Украи-
ны. В связи с неудачами ВСУ, включая 
несостоявшееся контрнаступление 
и бегство из Авдеевки, американский 
истеблишмент старается отвлечь вни-
мание мировой общественности внеш-
ними вызовами. Из-за смены расста-

новки сил на поле боя в пользу Москвы 
Байден пытается поставить конфликт 
на Украине на паузу до выборов, гово-
рил экс-руководитель аналитическо-
го отдела ЦРУ по России Джордж Биб.

С середины февраля в США обсуж-
дают угрозу как собственной безопас-
ности, так и стран-союзников в Европе 
со стороны России, ссылаясь на некие 
«новые разведданные». По информации 
«источников», речь идёт о том, что РФ 
якобы разрабатывает ядерное оружие 
для размещения в космосе.

— Мы категорически всегда были 
против и сейчас против размещения 
ядерного оружия в космосе. Наоборот, 
призываем соблюдать все договорён-
ности, которые имеются в этой сфере, 
и предлагали многократно усилить эту 
совместную работу, — прокомменти-
ровал эти заявления Владимир Путин.

В частности, подчеркнул он, Россия 
соблюдает соответствующий Договор 
о космосе 1967 года. При этом сами чи-
новники из США признают: у них мало 
доверия к собственному анализу того, 
насколько вероятно такое размещение 
ЯО, отмечает газета The New York Times.

Одновременно Вашингтон активно 
раздувает и другую угрозу — потенци-
альной агрессии Китая в отношении 
Тайваня, который Пекин считает одной 
из провинций КНР. Публично США при-

держиваются политики единого Китая, 
однако поддерживают тесное сотруд-
ничество с администрацией острова, 
поставляя ему вооружения и посылая 
официальные делегации на переговоры. 
В очередной раз Штаты подлили мас-
ла в огонь, когда 22 февраля на Тайвань 
с визитом прибыла группа конгрессме-
нов во главе с «ястребом» Майком Гал-
лахером — главой нового спецкомитета 
палаты представителей по делам Ки-
тая. Встретившись с властями остро-
ва, Галлахер заявил: «Если Си Цзиньпин 
и Коммунистическая партия Китая ког-
да-либо примут невероятно глупое ре-
шение попытаться вторгнуться на Тай-
вань, эти усилия потерпят неудачу».

Намеренное обострение проблем, 
вероятно, должно прибавить Конгрес-
су США решимости выделить деньги 
на противостояние внешним угрозам — 
в данном случае на помощь Украине 
и Тайваню. Ещё в октябре 2023 года 
Байден лично предложил одобрить 
расходы на сумму $106 млрд, из ко-
торых $61 млрд предполагалось вы-
делить Киеву, а $7,4  млрд на «дру-
гие приоритеты в нацбезопасности», 
включая помощь партнёрам в Азиат-
ско-Тихоокеанском регионе. Законо-
проект встретил жёсткое сопротив-
ление со стороны республиканцев, так 
как его принятие будет означать по-

литическую победу демократов. Чле-
ны Республиканской партии настаи-
вают на увеличении финансирования 
для укрепления границы с Мексикой 
и пересмотре миграционного законо-
дательства. Напомним, только за де-
кабрь 2023-го мексикано-американ-
скую границу незаконно пересекло 
рекордное число мигрантов — около 
300 тыс. человек.

В итоге обе палаты Конгресса сей-
час выдвигают на голосование пред-
ложения, которые заранее обречены 
на провал. Такой расклад сил может со-
храниться и после 5 ноября 2024 года. 
У республиканцев есть шансы сохра-
нить большинство, а значит, и кон-
троль над палатой представителей, 
равно как и демократы могут сохра-
нить за собой сенат. В случае двух-
партийного разделения в Конгрессе 
Трамп при принятии ключевых реше-
ний столкнётся с теми же проблема-
ми, что и Байден. 

«Условия Брюсселя 
предполагают потерю 
гражданами идентичности»
A 21 февраля вы встречались 

с президентом РФ Владими-
ром Путиным. Последний раз вы были 
в России в мае 2023 года. Ваш следую-
щий визит был запланирован на ноябрь, 
но по какой-то причине не состоялся. 
С чем это связано?

Да, действительно, наша встреча 
должна была состояться в ноябре про-
шлого года. Уже были договорённости 
на этот счёт, но обязательства — как 
президента Путина, так и мои — не по-
зволили это сделать. В этом нет ника-
ких особенных причин. Наши встречи 
всегда очень содержательные, полные 
доверия, и меня радует, как уже за меня 
подсчитали, что мы встречались с пре-
зидентом Путиным 24 раза. Это мне, без-
условно, очень льстит.

На повестке дня Москвы и Баня-Лу-
ки стоит проект прокладки газопрово-
да из Сербии для увеличения импорта 
российского газа по «Турецкому пото-
ку» и строительства двух газовых элек-
тростанций. В прошлом году Республика 
Сербская обсуждала с РФ возможность 
строительства этого газопровода, одна-
ко Сараево блокировало реализацию 
этого проекта. Какова его судьба на ны-
нешнем этапе и удастся ли его реализо-
вать до конца 2024 года?

Безусловно, Сараево своим решени-
ем нанесло большой вред Республике 
Сербской не только по вопросу данного 
проекта, но и во многих других вопро-
сах. Сегодня благодаря партнёрским от-
ношениям с Российской Федерацией 
у Республики Сербской есть возмож-
ность предоставлять своему населе-
нию коммерчески более дешёвый газ. 
Это могло бы быть выгодно и Западной 
Европе, но Сараево не позволяет при-
нять соответствующее решение уже 15 
лет. Этому нет никаких разумных при-
чин. Они просто остаются заложни-
ками своего менталитета. Безусловно, 
вопрос осуществления этого проекта 
стоит у нас на повестке дня, и мы посто-
янно ищем возможности для его реали-
зации. Но я знаю их менталитет и поэто-
му не настроен оптимистично.

С другой стороны, Сараево пользу-
ется теми же плюсами, что и мы, бла-
годаря нашим отношениям с Россией. 
При этом они призывают нас присоеди-
ниться к санкциям против РФ. Босния 
и Герцеговина до сих пор этого не сде-
лала именно благодаря позиции Респу-
блики Сербской. Сараево также получа-
ет дешёвый газ, но не даёт разрешения 
на реализацию названного вами про-
екта. Им это не позволяет их психоло-
гия. Что касается нас, мы просто будем 
стараться найти иные технологические 
возможности для реализации этого про-
екта и для этого будем вести перегово-
ры с нашими российскими партнёрами.

Какие именно технологические возмож-
ности вы имеете в виду?

Речь идёт об уже известных во всём 
мире технологиях, просто нам необхо-
димо рассмотреть возможность их ис-
пользования. Уже есть газопровод, ко-
торый проходит через территорию 
Республики Сербской, и мы будем смо-
треть, насколько мы сможем увеличить 
его мощности.

Вы считаете, что в 2024 году проект но-
вого газопровода вряд ли будет реа-
лизован?

На Сараево также оказывается 
давление со стороны Америки, так 

как им необходимо реализовать свой 
проект по строительству газопрово-
да, для чего нужно наше согласие (вла-
сти Сараево намерены реализовать 
строительство газопровода, идуще-
го из Хорватии в город Мостар. — «Из-
вестия»). Мы, безусловно, будем его 
согласовывать так, чтобы и мы полу-
чили согласие на реализацию нашего 
проекта. Поэтому с полной уверенно-
стью я не могу сказать о перспективах 
данного развития. Также должен за-
метить, что на данный момент мы по-
лучаем газ в оговорённых объёмах 
по приемлемым для нас ценам без за-
держек, и это позволяет нам обеспе-
чивать нашу энергетическую безо-
пасность.

Смогла ли Республика Сербская в про-
шлом году подписать с «Газпромом» 
договор о долгосрочных поставках 
газа?

Да, было подписано соглашение 
сроком до 2025 года. «Газпром» для нас 
очень надёжный партнёр, и нам очень 
приятно, что он выделил нас как пар-
тнёров в нашем регионе.

Намерена ли Республика Сербская 
и дальше наращивать импорт россий-
ского газа?

Да. У нас есть промышленность, 
испытывающая необходимость в по-
ставках газа. При этом газ остаётся 
самым стабильным энергоресурсом, 
и поэтому мы намерены наращивать 
объёмы поставок.

А заинтересована ли Республика Серб-
ская в блокировании процесса всту-
пления Боснии и Герцеговины в Евро-
союз? Ведь если БиГ войдёт в ЕС, это, 
возможно, ограничит суверенитет Ре-
спублики Сербской.

На это можно и так посмотреть. 
Но важно посмотреть на то, как у нас 
оценивают этот процесс сейчас и де-
сять лет назад. Тогда было очень много 
оптимизма по этому вопросу. Сейчас 
это совсем не так. Что будет происхо-
дить дальше, во многом будет зави-
сеть именно от нас. А наша позиция 
заключается в том, что в возможном 
процессе присоединения к Евросою-
зу нам необходимо будет не потерять 
свою идентичность. Поэтому мы ни-
чего не блокируем. Мы занимаемся 
учётом своих интересов — точно так 
же, как это делает Брюссель.
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Дмитрий Астрахань

После взятия Авдеевки у ВСУ на до-
нецком направлении больше нет 

укреплений, сравнимых с теми, что 
за годы возвели перед недавно осво-
бождённым городом. Они были наи-
более подготовленными в инженерном 
плане, рассказали «Известиям» артил-
леристы Центрального военного округа. 
О том, как работает сегодня воздушная 
разведка ВС России, в чём изменилась 
тактика артподразделений и почему 
они идут на шаг впереди противника, — 
в репортаже нашего военкора.

�� РАБОТА БЕСПИЛОТНИКОВ

Местность в одном из посёлков за-
паднее Авдеевки у большого экрана 
с пультом наблюдает офицер с позыв-
ным Балу. Огонь артиллерии сегодня 
невозможно представить без постоян-
ной работы воздушной разведки. В од-
ном из удобных пунктов, где личный 
состав может надёжно укрыться, рас-
полагаются беспилотчики.

— Моя роль — в наблюдении опор-
ных пунктов противника и мест его 
дислокации. Наблюдаем подъезд ма-
шин, военной техники, танков, БМП 
с помощью беспилотников коптерно-
го типа, — рассказывает Балу.

В начале специальной военной 
операции подобная работа осущест-
влялась непосредственно с пульта 
управления: вокруг небольшого экра-
на стояли разведчики и командиры, 
а полноценный анализ видео становил-
ся возможен позже — после доставки 
флешки в штабы. Сегодня трансляция 
идёт на большой экран, где можно сра-
зу разглядеть мелкие детали.

— С начала СВО мы сделали боль-
шой скачок. Поначалу у нас с воз-
душной разведкой было не очень всё 
гладко, но на данный момент мы идём 
с противником в ногу, а в дальнейшем 
обязательно его опередим, — объяс-
няет Балу.

По его словам, враг отступил на за-
ранее подготовленные рубежи, но уро-
вень инженерной подготовки на них 
значительно ниже, чем был создан 
за десятилетие под Авдеевкой. Бес-
пилотчики наблюдают движение 
и в кратчайшие сроки связываются 
с артиллерией, которая наносит огне-
вое поражение.

— Враг большие ставки делал имен-
но на Авдеевку, думал, что прорвать 
её ВС РФ не смогут. Но мы сделали 
это! — подводит итог Балу.

Он из Пермского края, в армии 
с 2014 года. По военному образованию — 
артиллерист, и это помогает ему в се-
годняшней работе с БПЛА в интересах 
артподразделений. И если корректи-
ровщики не наблюдают «картинку», бе-
рёт расчёты на себя. Новые средства 
связи и беспилотники серьёзно измени-
ли работу артиллерии, не только сдела-
ли огонь более гибким, но и выдвигают 
новые требования к личному составу.

— Сейчас сосредоточение орудий 
на одном участке чревато огневым 
воздействием противника и уничто-
жением вооружения и военной тех-
ники, а не дай Бог, и личного состава. 
Поэтому было принято правильное ре-
шение работать одиночными орудия-
ми, по два, максимум три, — объясня-
ет Балу.

Такая схема работы значительно 
повысила требования к расчётам ору-

дий и младшим командирам, посколь-
ку для каждой позиции ведутся от-
дельные расчёты. Поэтому сегодня 
для командира орудия во многих за-
дачах выдвигаются требования, кото-
рые раньше ставились перед коман-
дирами взводов. Такие схемы работы 
приближаются к «разведывательно-
огневым контурам», эксперименты 
с которыми проходили в ВС РФ пе-
ред СВО.

�� РАБОТА АРТИЛЛЕРИИ

На огневых позициях 152-мм само-
ходок, которые после освобождения 
Авдеевки также продвинулись впе-
рёд, беседуем с сержантом-артилле-
ристом с позывным Китай, недавно 
удостоенным государственной на-
грады.

— Работать будем за Авдеевку, бу-
дем стрелять, выполнять боевые за-

дачи. Почему мы идём на шаг всегда 
впереди противника — потому что 
у нас расчёты быстро всё выполняют, 
слаженно, и мы научились понимать 
друг друга с полуслова. У натовской 
техники заряжание, например, доль-
ше, чем у нас. Мы за две-три секунды 
уже готовы выстрелить. У них более 
точные системы, но против скорости 
точность не поможет. Наш козырь — 
быстрота и уверенность, — объясня-
ет Китай.

Во время боёв на авдеевском на-
правлении особенностью для артил-
леристов стала необходимость вести 
особенно точный огонь. При борьбе 
с настолько подготовленными пози-
циями результативными часто стано-
вятся только прямые попадания. По-
этому стрелять приходилось больше, 
чем раньше. Что, в свою очередь, уве-
личивало нагрузку и по обслужива-
нию орудий.

— Пот артиллериста бережёт кровь 
пехотинца, — подводит итог Китай.

Он профессионал, в армии уже 
почти десять лет. Так же, как и Балу, 
рассказывает о том, как повысились 
необходимые навыки для младших 
командиров. По словам Китая, в ны-
нешних условиях расчёт должен са-
мостоятельно уметь сориентировать 
машину, работать с буссолью и мно-
гое другое. Он отмечает, что большую 
роль сыграла подготовка, которую пе-
ред выходом на авдеевское направ-
ление три месяца проходило его под-
разделение Центрального военного 
округа.

— Обучали ребят, показывали все 
тонкости, чтобы слаженная рабо-
та была. Как говорится, «под себя». 
Мы подготавливали людей и машину 
уже под современную тактику СВО, 
под современный бой, — рассказыва-
ет Китай.

На въезде в Авдеевку нас встре-
чает бывший украинский памятник: 
флагштоки, на которых поднима-
лись флаги бригад и националисти-
ческих организаций, участвовав-
ших в 2016 году в боях в Авдеевской 
промзоне. Тогда они гордо заявля-
ли, что победили Россию, но сегод-
ня русский солдат проезжает мимо, 
даже не сбрасывая скорость. И только 
одно из бывших подразделений дон-
басского ополчения, участвовавшее 
в тогдашних боях и дошедшее до Ав-
деевки, символически разбило пли-
ту, посвящённую украинским наци-
стам, годами терроризировавшим 
Донецк.

Расчёт закончен
Вторичные санкции ЕС ударят по его отношениям с третьими странами

Семён Бойков

Очередной пакет санкций Евросоюза 
не нанесёт потерь экономике Рос-

сии, зато может негативно отразиться 
на его политических отношениях с Ки-
таем, считают опрошенные «Известия-
ми» эксперты. Новые меры, приурочен-
ные к 24 февраля, были относительно 
быстро согласованы ЕС, и они носят сим-
волический характер, уверены анали-
тики. Основная цель санкций, как и со-
глашений о безопасности, которые Киев 
подписал с Италией и Канадой 24 февра-
ля, — демонстрация солидарности Запа-
да с Украиной. Евросоюз в своей санкци-
онной политике усиливает рестрикции 
в отношении третьих стран. О рестрик-
циях ЕС против России и последствиях 
вторичных мер для Брюсселя — в мате-
риале «Известий».

Юбилейное «паломничество» за-
падных лидеров в Киев приурочили 
к 24 февраля. На встречу G7 прибыли 
премьер-министр Италии Джорджа Ме-
лони, премьер Канады Джастин Трюдо, 
а также председатель Еврокомиссии Ур-
сула фон дер Ляйен в сопровождении 
главы правительства Бельгии Алексан-
дра де Кроо. Приехал на Украину и экс-
премьер Великобритании Борис Джон-
сон — тот самый, который, по признанию 
соратника украинского президента Вла-
димира Зеленского Давида Арахамии, 
в 2022 году призвал Киев прекратить 
переговоры с РФ. Саммит G7 состоялся 
во второй половине дня в видеоформате.

В западных СМИ писали, что иници-
атором саммита G7 в Киеве по насто-
янию Вашингтона стала Италия. При-
мечательно, что президент Франции 
Эммануэль Макрон пропустил встре-
чу: вместо него страну представлял гла-
ва МИДа Стефан Сежурне. По данным 
La Repubblica, причиной неявки стала 
занятость внутренними делами, свя-
занными с массовыми протестами агра-
риев. В газете отметили, что отсутствие 
Макрона стало выражением неуваже-
ния итальянским партнёрам. При этом 
французский президент намерен про-
вести 26 февраля в Париже свою встре-
чу, посвящённую украинскому кон-
фликту. Была ли приглашена Джорджа 
Мелони — до конца не ясно.

В итоговой декларации страны 
G7 пообещали принимать дополни-
тельные меры для снижения доходов 
России от торговли энергоресурсами. 
В частности, речь идёт о планах ужесто-
чить соблюдение потолка цен на нефть. 
Кроме того, «семёрка» подтвердила, что 
российские суверенные активы будут 

заморожены до тех пор, пока РФ «не за-
платит за ущерб, причинённый Укра-
ине». Наконец, страны G7 заявили, что 
помогут Киеву удовлетворить неотлож-
ные потребности в финансировании.

Помимо заверений стран G7 Укра-
ина получила дополнительные обе-
щания поддержки со стороны Италии. 
На встрече с канадским и итальянским 
премьерами Владимир Зеленский под-

писал очередные соглашения о гаран-
тиях безопасности. Ранее подобные 
документы сроком на 10 лет Киев за-
ключил с Великобританией, Франци-
ей, Германией и Данией. В этих соглаше-
ниях, в частности, указываются объёмы 
военной помощи Украине. Например, 
Германия пообещала выделить Кие-
ву до конца 2024 года €7 млрд и €6 млрд 
в последующие годы. Впрочем, Рим по-
спешил уточнить, что не намерен брать 

на себя конкретные политические и во-
енные обязательства перед Киевом. 
«Это соглашение носит политический 
и символический смысл, подтвержда-
ет приверженность защите междуна-
родного права», — заявил итальянский 
министр иностранных дел и вице-пре-
мьер Антонио Таяни.

Следующими на очереди из круп-
ных стран обещают стать США и Япо-
ния. Глава украинского МИДа Дмитрий 
Кулеба заявил: подобные соглашения 
нужны, «чтобы Украину не кинули». 
Официальный представитель МИД 
России Мария Захарова обратила вни-
мание, что в соглашениях лишь кон-
статируются более ранние обещания 
западных политиков и ничего нового 
не предлагается.

— На сегодня подобные соглашения — 
имитация того, что Запад ни в коем 
случае не отступит, и демонстрация 
того, что России не следует рассчиты-
вать на какие-либо соглашения с ним 
и с Украиной. Если говорить одним 
словом, это просто демонстрация по-
зиции, — заявил «Известиям» эксперт 
Международного института гумани-
тарно-политических исследований 
Владимир Брутер.

Ещё одним способом демонстрации 
солидарности Запада с Украиной ста-
ли новые санкции. 23 февраля Евросо-
юз объявил рестрикции в отношении 
106 физических и 88 юридических лиц.

В свой чёрный список ЕС, в част-
ности, включил руководителей пяти 
российских регионов — главу ХМАО — 
Югры Наталью Комарову, губернато-
ров Тульской, Пензенской, Рязанской 
и Белгородской областей Алексея 
Дюмина, Олега Мельниченко, Пав-

ла Малкова и Вячеслава Гладкова. 
В санкционный список также вошли 
заместитель министра обороны РФ 
Алексей Криворучко, замкомандую-
щего Черноморским флотом вице-ад-
мирал Аркадий Романов, председатель 
парламента ДНР Артём Жога, предсе-
датель правления российского движе-
ния детей и молодёжи «Движение пер-
вых» Григорий Гуров.

Кроме того, под санкции ЕС попали 
руководители ряда российских компа-
ний, предприятий и фирм, в том числе 
связанных с оборонным комплексом, 
чиновники из Крыма, Севастополя, 
ДНР, ЛНР, Херсонской и Запорожской 
областей. Наконец, в 13-й пакет попа-
ли министр обороны КНДР Кан Сун 
Нам, которого обвиняют в поставках 
РФ северокорейских ракет, а также ру-
ководители оборонных предприятий, 
чиновники и представители гуманитар-
ных организаций из Белоруссии.

Что касается экспортных мер, ЕС рас-
ширил список запрещённых товаров, 
которые якобы могут быть использо-
ваны при производстве беспилотников. 
Кроме того, Евросоюз запретил постав-
ки в Россию некоторых видов транзи-
сторов, полупроводниковых преобра-
зователей, ряда химических элементов, 
электронных плат, оборудования для 
производства полупроводников, элек-
трических трансформаторов. В новый 
список даже вошла фото- и видеотехни-
ка, в частности телевизионные и циф-
ровые камеры, перископы и камеры для 
подводной съёмки.

Однако на Западе прямо признают, 
что санкции ЕС не смогли за два года сло-
мить российскую экономику. Наспех под-
готовленные меры, принятые в преддве-
рии 24 февраля, носят символический 
характер и не нанесут серьёзного вре-
да РФ, заявил «Известиям» научный со-
трудник ЦКЕМИ НИУ ВШЭ Сергей Шеин.

— С точки зрения сохранения экс-
портного контроля и областей, которые 
уже находятся под санкциями, новые 
меры мало что дают. 13-й пакет санк-
ций ЕС нужно было собрать быстро. 
Мы видели, что 11-й и 12-й наборы со-
гласовывались в ЕС очень долго, — за-
явил эксперт.

Новости

Не по адресу

Евгений Смирнов

Экономист

В ведение 13-го пакета санкций ЕС — 
очередная волна ограничений, це-

лью которых можно назвать попытки 
снизить доходы нашей страны от внеш-
неэкономических связей.

Практика прямых торговых эмбар-
го, то есть запретов на торговлю стран 
ЕС с РФ, в новом пакете практически 
не была учтена. Это связано с тем, что 
все основные рестрикции в отноше-
нии прямой торговли уже были введе-
ны, а те, которые остались, остаются 
очень чувствительными для экономи-
ки самих стран ЕС, многие из которых 
уже пребывают в рецессионном (или 
близком к этому) состоянии.

Поэтому с каждым новым паке-
том санкции всё больше сводятся 
к их двум основным типам — адрес-
ным (в отношении конкретных ком-
паний и физлиц) и вторичным (в отно-
шении третьих стран, через которые 
налажены поставки европейских то-
варов и экспорт в Европу). Что касает-
ся адресных, они введены в основном 
против компаний российского ОПК, 
однако РФ и так уже фактически пре-
кратила военно-техническое сотруд-
ничество с ЕС, поэтому вряд ли эти 
ограничения будут иметь какое-то се-
рьёзное влияние на Россию.

В целом международная практи-
ка показывает: достоверных свиде-
тельств эффективности адресных 
санкций, активно применявших-
ся в мире ещё в 1990-е, нет. Такие ре-
стрикции призваны наносить ущерб 
элитам конкретной страны, а не её на-
селению. Поэтому для элит вводятся 
ограничения на поездки, финансовые 
санкции, замораживание активов.

Но на практике такие санкции 
применить сложно — и об этом сви-
детельствуют сложности, с которы-
ми столкнулась в своё время ООН 
при конфискации личного имуще-
ства бывшего иракского лидера Сад-

дама Хусейна в период второй вой-
ны в Персидском заливе. Очевидно, 
что нынешние адресные санкции ЕС 
не способны привести к смене курса 
внешней политики РФ.

В новом пакете Европа акценти-
рует внимание на необходимости 
соблюдения ранее принятых огра-
ничений, а это означает, что на про-
тяжении двух лет эффективный 
санкционный механизм так и не был 
разработан. Мы видим, что импорт 
многих потребительских товаров 
продолжается и в связи с этим ЕС 
вводит санкции в отношении компа-
ний, которые не соблюдают рестрик-
ции, продолжая сотрудничество 
с российской стороной.

В нынешний геополитический кри-
зис не вовлечены азиатские страны, 
мощь и сила которых играют ключе-
вую роль в мировой экономике и меж-
дународной торговле. Они занимают 
нейтральную позицию, оставаясь пар-
тнёрами как западных стран, так и РФ.

В итоге в мире до сих пор так 
и не создана широкая коалиция в от-
ношении антироссийских санкций. 
По-прежнему их инициаторами оста-
ются США и ЕС. И, несмотря на вве-
дённые ранее ограничения, эконо-
мика РФ не оказалась «разорванной 
в клочья», как это анонсировалось 
(в 2022 году её снижение не превыси-
ло 1,5% при ожидаемом Западом па-
дении на 15%). Прогнозы экономиче-
ского роста указывают на всё более 
уверенный экономический рост на-
шей страны — 2,6% в 2024-м.

Таким образом, уже сейчас мож-
но констатировать, что санкциям так 
и не удалось повлиять на внешнюю 
политику России, а нынешний пакет 
ограничений носит скорее символи-
ческий характер.

Примечательно, что в октябре 
2023 года ЕС принял специальную ре-
золюцию по эффективности санкций, 
указывая на то, что, например, добы-
ча угля в РФ за последние два года 
лишь возросла, так же как и увели-
чился импорт в Европу нефтепродук-
тов, произведённых из российской 
нефти. Наблюдаются и стабильные 
поставки (а по некоторым позици-
ям уверенный рост) в РФ критически 
важных компонентов и технологий.

У России постоянно растёт коли-
чество компаний-партнёров в аль-
тернативных странах, отрабатыва-
ются всё новые схемы торговли. Так 
что нынешние — как адресные, так 
и вторичные — санкции всё слабее 
работают в отношении конечного 
адресата, нашей экономики.

МНЕНИЕ 
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« В ОТВЕТ НА 13-Й 
ПАКЕТ РФ ОБЪ-
ЯВИЛА О ПЛА-
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ИНЕ, ПРИЧАСТНЫМ К ПРЕ-
СЛЕДОВАНИЮ РОССИЙ-
СКИХ ДОЛЖНОСТНЫХ ЛИЦ, 
А ТАКЖЕ ТЕМ, КТО ВЫСТУ-
ПАЕТ ЗА КОНФИСКАЦИЮ 
ЕЁ ГОСАКТИВОВ
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«Пот артиллериста 
бережёт кровь пехотинца»
Как работали русские пушки при штурме Авдеевки

Западные лидеры приурочили свой визит в Киев к 24 февраля
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Платёжный отчёт
A ФНС распорядилась с на-

чала 2024-го представлять 
информацию о должниках с недоим-
кой свыше 50 млн рублей. Такое пору-
чение она дала своим территориаль-
ным органам — управлению (УФНС) 
по субъектам РФ и межрегиональным 
инспекциям (МИ ФНС) по крупнейшим 
налогоплательщикам и по управлению 
долгом. Об этом говорится в январском 
письме службы. «Известия» направи-
ли запрос в ФНС.

Список будет формироваться 
ежемесячно, следует из документа. 
Под условия подпадают физические 
и юридические лица, индивидуаль-
ные предприниматели, иностранные 
и бюджетные организации. При этом 
в перечне не будут отражаться долж-
ники, находящиеся в процедурах бан-
кротства.

Налогоплательщиков могут исклю-
чить из списка, если они полностью 
или частично погасили долг, отмеча-
ется в письме. 

Другие основания — предоставле-
ние отсрочки (рассрочки) или мигра-
ция недоимщика (в этом случае на учёт 
его ставит инспекция или управление 
ФНС принимающего региона).

Цель таких мер — контроль за сво-
евременностью, полнотой и эффектив-
ностью взыскания долгов, подчёркива-
ется в документе.

Вводимые меры нужны налоговым 
органам для оценки причин, которые 
привели к возникновению долга, ска-
зали «Известиям» в пресс-службе ФНС. 
Кроме того, оценивается и необходи-
мость предоставления недоимщикам 
господдержки, добавили там. В служ-
бе подчеркнули, что благодаря внедре-
нию ЕНС уменьшилось число должни-
ков — на 1 млн юрлиц и 11 млн граждан.

В письме ФНС обращает внимание 
на необходимость усиления контроля 
за сбором налоговых задолженностей, 
отметил партнёр МЭФ LEGAL Алек-
сандр Ерасов. Это нужно для своевре-
менного запуска процедур взыскания 
или банкротства, добавил он.

— Нельзя сказать, что налоговые ор-
ганы не следили за крупными задол-
женностями раньше. Но теперь про-

цесс сбора информации будет более 
централизованным и систематизи-
рованным, что, в свою очередь, улуч-
шит качество контроля и снизит влия-
ние человеческих факторов, — считает 
юрист.

При этом случаи возникновения за-
долженности более 50 млн рублей да-
леко не единичны, продолжил Алек-
сандр Ерасов. По его словам, сейчас 
редко выездные налоговые провер-
ки заканчиваются меньшими дона-
числениями. Так, например, в Москве 
в большинстве случаев их стараются 
не назначать, если заранее не видят 
потенциал для доначисления более 
30 млн, поделился эксперт.

Распоряжение ФНС можно рассма-
тривать как сигнал плательщикам 
о том, что об их задолженности извест-
но на федеральном уровне, считает ад-
вокат Игорь Апостол. Кроме того, это 
может быть призывом для налоговых 
органов к проведению глубокого ана-
лиза, добавил он. В частности, такой 
учёт может дать представление о том, 
какие сферы и в каком объёме боль-
ше всего пострадали от санкционно-
го давления со стороны иностранных 
партнёров и иных экономических об-
стоятельств.

— Аналитика позволит выявить 
те секторы экономики, которые сегод-
ня больше остальных нуждаются в го-
сударственной помощи. Соответствен-
но, крупнейшие налогоплательщики 
смогут рассчитывать как минимум 
на отсрочку, а возможно, и на получе-
ние различных льгот, — полагает адво-
кат.

Усиление контроля может свиде-
тельствовать о стремлении государ-
ства максимизировать налоговые 
поступления и минимизировать бюд-
жетный дефицит, считает директор 
по стратегии ИК «Финам» Ярослав Ка-
баков. В 2024-м недостача запланирова-
на на уровне 1,6 трлн. Согласно бюдже-
ту, налоговые поступления к 2026 году 
увеличатся до 29 трлн руб лей — это 
на четверть больше, чем было в 2023-
м (23,2 трлн).

На фоне существенного роста рас-
ходов у государства возникает необхо-
димость восполнить дефицит бюджета. 
В связи с этим был единоразово собран 
налог на сверхприбыль, напомнил член 
совета директоров FinExpertiza Агван 
Микаелян. Также увеличиваются не-
налоговые платежи — утилизационные 
и экологические сборы.

По словам адвоката Игоря Апосто-
ла, в России насчитывается несколько 
тысяч предприятий — крупнейших на-
логоплательщиков. Доля поступлений 
от них в федеральный бюджет — поч-
ти 60%, рассказала доцент кафедры го-
сударственных и муниципальных фи-
нансов РЭУ им. Г.В. Плеханова Галина 
Семенова. Она напомнила, что меры 
взыскания налоговых долгов предпо-
лагают блокировку счетов и прода-
жу имущества. А это в условиях эко-
номической нестабильности вполне 
может быть подспорьем для дефицит-
ной казны.

Всё те же юрлица
A При этом для РФ страна важ-

на, чтобы организовать па-
раллельный импорт, добавил он.

ОАЭ традиционно привлекательны 
для бизнеса с налоговой точки зрения: 
до июня 2023 года в стране не было феде-
рального подоходного налога для ком-
паний, сейчас он составляет 9%, а став-
ка по НДС — 5%, отметила руководитель 
Российского центра компетенций и ана-
лиза стандартов ОЭСР Президентской 
академии Антонина Левашенко.

В Сербии за 2022–2023 годы граж-
дане России зарегистрировали около 
9 тыс. новых предприятий, отмечает-
ся в исследовании. Это детские сады, 
интернет-магазины, производствен-
ные мощности, компании по недвижи-
мости и коворкинги, а также юридиче-
ские консультации и бизнес-консалтинг.

— Фирмы были открыты россиянами 
в том числе по программе «ВНЖ за откры-
тие бизнеса». Мы оцениваем их количе-
ство в 600 новых офисов в 2023 году. Сре-
ди них много торговых фирм, которые 
поставляют продукты питания, — ска-
зал Вячеслав Картамышев из «Финиона».

Он также привёл пример нефтяной 
Nafta Industrija Srbije (NIS), совладель-
цем которой выступает Россия. Она ста-
ла самой прибыльной компанией в Сер-
бии в 2022-м.

— Страна привлекает удобным распо-
ложением, хорошим климатом и более 
низкой стоимостью жизни по сравне-
нию с ОАЭ. Сербия оказалась хорошей 
площадкой для тех компаний, у которых 
уже были контракты или планировался 
выход на европейский рынок, а в усло-
виях антироссийских санкций требо-
валось их сохранить, — пояснил Дми-
трий Завьялов из РЭУ им. Г.В. Плеханова.

Также он отметил: ещё несколько лет 
назад в Сербии проживали около 2 тыс. 
россиян, а сейчас — более 200 тыс.

С 2022-го наши компании открывали 
в Армении в среднем по 400 филиалов 
в год, отметили в «Финионе».

Также бизнес приходит в Киргизию, 
где развито текстильное производство. 
Многие компании из РФ открыли там 
свои офисы, чтобы ускорить получе-
ние товара, поясняется в исследовании. 
Остальные запускают представитель-

ства для упрощения логистики в по-
ставках продукции из третьих стран. 
Общее количество открытых филиа-
лов эксперты оценивают в 450.

Киргизия привлекает российских 
предпринимателей своими льготами 
и благоприятным климатом для инве-
стиций, отметил бизнес-посол «Деловой 
России» в этой стране Вадим Юн.

— Отсутствие налога на прибыль для 
определённых отраслей и низкие став-
ки на доходы физлиц создают выгод-
ные условия и стимулируют приток 
инвестиций. Кроме того, доступ к рын-
кам в Средней Азии и других странах, 
с которыми Киргизия поддерживает 
благоприятные торговые отношения, 
открывает новые возможности для рас-
ширения бизнеса и увеличения экспор-
та, — отметил он.

Низкая стоимость трудовых ресур-
сов — также привлекательный фактор для 
предприятий, которым требуются специ-
алисты с определёнными навыками, под-
черкнул Вадим Юн. Кроме того, упрощён-
ные процедуры регистрации и создания 
бизнеса в Киргизии значительно сокра-
щают время и усилия, необходимые для 
запуска компаний, подытожил он.

Киргизия и Армения входят в ЕАЭС, 
что означает упрощение таможенных 

процедур и регистрации бизнеса, ука-
зала Антонина Левашенко. Также они 
не участвуют в автоматическом обмене 
финансовой информацией для налого-
вых целей по стандарту ОЭСР (CRS), что 
делает их привлекательными для опти-
мизации сборов, добавила она.

Кроме того, по словам Дмитрия За-
вьялова из РЭУ имени Плеханова, сказы-
вается и общее наследие, отчасти схо-
жий менталитет, а также тот факт, что 
местные владеют русским языком.

В целом для экономики чем больше 
российский бизнес выходит на новые 
рынки — тем лучше, считает Вячеслав 
Картамышев из «Финиона». Он пояснил: 
растут обороты и товарооборот, расши-
ряются международные деловые кон-
такты. Это приток валюты в страну.

При этом компании остаются нало-
говыми резидентами России, следова-
тельно, растут и доходы бюджета, до-
бавил эксперт. Кроме того, повышается 
и квалификация специалистов за счёт 
понимания новых рынков, особенно-
стей работы в тех или иных странах, 
их менталитета, законодательства. Тем 
более в условиях санкций это огромный 
опыт по налаживанию мостов между 
странами, резюмировал Вячеслав Кар-
тамышев.

Экономика и бизнес
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В России предусмотрена от-
ветственность за неуплату на-
логов. Она зависит от размера 
недоимки. Если неуплата была 
непреднамеренной, то по Нало-
говому кодексу устанавливает-
ся штраф в размере 20% от долга. 
Если нарушение было умыш-
ленным, то санкции достигают 
40%. Административное наказа-
ние распространяется на долж-
ностных лиц компании (бухгал-
теров, директоров) и составляет 
от 5 до 20 тыс. В случае с круп-
ными (15 млн) и особо круп-
ными суммами (45 млн) ответ-
ственных за нарушения могут 
лишить свободы.

Справка «Известий»
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Студийный съём
Москвичи активно скупают малогабаритное жильё

Яна Штурма

С прос на студии на первичном рынке 
Москвы вырос более чем на 20% толь-

ко за последний год, рассказали «Изве-
стиям» участники рынка и аналитики. Это 
следствие программы льготной ипотеки, 
которая сделала такое малогабаритное жи-
льё наиболее доступным на рынке недви-
жимости. Оно же становится и инвестици-
ей — люди покупают его для дальнейшей 
перепродажи. Такая же ситуация склады-
вается и в регионах — там спрос на студии 
в прошлом году только рос. Но опрошенные 
«Известиями» эксперты считают: в этом году 
стоит ждать его падения — из-за ужесточе-
ния условий получения льготной ипотеки.

За последние шесть лет количество сде-
лок по покупке студий в новостройках Мо-
сквы выросло почти в пять раз. Средняя 
площадь таких квартир снизилась на 2,3 кв. 
м — до 24,1 кв. м, а стоимость в среднем вы-
росла на 3,5 млн рублей, рассказали «Из-
вестиям» в федеральной девелоперской 
компании GloraX.

По данным аналитиков компании, 
по итогам 2023-го на столичном рынке но-
востроек было продано 16,2 тыс. студий, 
в то время как в 2018 году — всего 3,1 тыс. 
В целом доля студий в структуре спроса 
выросла до 22%.

Гендиректор брокерского агентства не-
движимости Dolgov Pro Дмитрий Долгов 
оценил рост спроса на малогабаритное жи-
льё за год в 23%.

— Большая часть клиентов приобретала 
его как стартовый вариант, для этой кате-
гории покупателей новая студия станови-
лась первым собственным жильём, — пояс-
нил он «Известиям».

Спрос на студии от 25 кв. м и небольшие 
евродвушки от 37 кв. м был высоким весь 
прошедший год как в Московской агломе-
рации, так и в других регионах, подтвердил 
заместитель гендиректора по коммерче-
ским вопросам и связям с общественно-
стью ГК «Садовое кольцо» Илья Колунов.

— В среднем по рынку у всех игроков 
начала сильно падать средняя продава-
емая площадь. Завлечь клиента на боль-
шие квартиры становится всё сложнее, — 
отметил он.

Существенный рост спроса впервые 
произошёл в 2021 году, тогда объём сделок 
практически удвоился. Этот всплеск ана-

литики GloraX объясняют запуском льгот-
ной ипотеки с рекордно низкой ставкой — 
всего в несколько процентов. В 2022-м этот 
тренд продолжился и сохранился в 2023-м, 
когда объём сделок со студиями вырос ещё 
в полтора раза.

Сохранялся устойчивый спрос на сту-
дии и в регионах, рассказал коммерче-
ский директор федерального девелопера 
«Неометрия» Алексей Лысенко. Например, 
в Сочи доля таких продаж составляет 37% 
от общего количества, в Краснодаре — 20%, 
в Ростове-на-Дону — 15%.

— Такие лоты пользуются устойчивым 
спросом на арендном рынке, чем обеспе-
чивается стабильный пассивный доход ин-
вестору, — сказал он.

Эксперты связывают рост популярно-
сти студий среди покупателей с несколь-
кими факторами. В частности, небольшая 
площадь таких квартир позволяет снизить 
бюджет покупки, а это часто является ре-
шающим фактором при выборе жилья.

— Рост количества сделок со студия-
ми в структуре продаж первичной не-
движимости на рынке Москвы — зако-
номерный и устойчивый тренд, который 
сохранится в будущем, — отметил дирек-
тор департамента аналитики и ценообра-
зования GloraX Сергей Гусев. — Доля сту-
дий в новых проектах стабильно остаётся 
высокой как ответ на растущий спрос 
со стороны покупателей, ограниченных 
в бюджете.

Особенно сильный интерес к такому 
жилью, по словам Ильи Колунова, поя-
вился после того, как в 2023-м начали уже-
сточаться условия по льготной ипотеке: 
увеличивался первоначальный взнос, со-
кращался максимально возможный объ-
ём выданного кредита.

— Фактически в конце года по программе 
ипотеки с господдержкой люди могли ку-
пить только квартиры небольшой площа-
ди — в первую очередь студии, — сказал он.

На рынке всё чаще встречаются про-
екты, которые на 80% состоят именно 
из компактных лотов, рассказала «Изве-
стиям» генеральный директор VSN Group 
Яна Глазунова.

— Покупка жилья в подобных проектах 
происходит с целью дальнейшей сдачи 
в аренду, а сами комплексы представля-
ют собой продвинутый вариант общежи-
тия с коворкинговыми зонами, кафе, об-

щими холлами, зонами отдыха, — пояснила 
она. — Ещё одна причина стабильного спро-
са на такой формат — инвестирование 
из-за их низкой стоимости и высокой пер-
спективы окупаемости.

По словам Дмитрия Долгова, 70% поку-
пателей студий планируют там жить са-
мостоятельно, но с прицелом на то, чтобы 
продать их примерно через полтора года. 
Ещё 11% — это студенты, которым помога-
ют в покупке родители, и 19% — инвесто-
ры, которые приобретали студии для сда-
чи в долгосрочную и посуточную аренду.

— Ввиду удорожания жилья в ново-
стройках, а также кредитов и новых 
ограничений, связанных с льготным 
ипотечным кредитованием, спрос на ма-
лометражные лоты будет расти, — счита-
ет эксперт. — Наш прогноз — рост на 15–17% 
к концу года.

В ГК «Садовое кольцо» прогнозиру-
ют сохранение текущего тренда высоко-
го спроса на студии. Директор Ипотечно-
го центра Анны Петровны Анна Цыбина 
также прогнозирует рост покупки сту-
дий на 35%.

— Компактные квартиры закрывают по-
требности многих клиентов, не желающих 
переплачивать за неиспользуемые ква-
дратные метры, — сказала она «Известиям».

В 2024 году возможно снижение стоимо-
сти студий, считает основатель управля-
ющей компании Smarent Виктор Зубик. Но, 
указал он, цена квадратного метра не упа-
дёт, просто девелоперы продолжат тренд 
на сокращение квадратных метров каж-
дой единицы жилья.

— В новых проектах сокращают пло-
щадь квартир в доме, а также стали добав-
лять больше студий, — сказал он. — Раньше 
студии были около 25 кв. м, а сейчас могут 
быть всего 17–18 кв. м. Тенденция будет со-
храняться, потому что льготные кредиты 
сейчас ограничили 6 млн рублей. Получа-
ется, что в Москве или области за эти день-
ги можно купить только квартиру-студию.

После изменения условий кредитова-
ния инвестиционный спрос на рынке сту-
дий упал, рассказал директор по продажам 
федеральной компании «Этажи» Сергей 
Зай цев. Там сейчас в основном покупа-
тели, которые хотят улучшить жилищ-
ные условия, или те, кто хочет потратить 
значительные собственные сбережения, 
не кредитуясь.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru
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Д инамика рынка в ближайшие дни 
может оказаться под существенным 

влиянием санкционной повестки, заявила 
аналитик «Цифра брокер» Анна Буйлако-
ва. С учётом более слабого закрытия не-
дели перед праздниками можно ожидать 
сокращения рынка акций в случае замет-
ного усиления давления со стороны Запа-
да, отметила руководитель отдела анали-
за акций ФГ «Финам» Наталья Малых. Тем 
не менее вскоре он получит поддержку 
из-за большого потока отчётностей и кор-
поративных событий, заключила эксперт.

В понедельник Мосбиржа предста-
вит отчётность за четвёртый квартал 
и весь 2023 год по МСФО — она может 
оказаться достаточно сильной, пред-
положили в «Финаме». В последние ме-
сяцы наблюдалась высокая активность 
торгов, что позволит компании восста-
новить доходы. Всё это может поддер-
жать стоимость акций площадки.

Помимо этого IT-компания Positive 
Technologies проведёт день инвестора, 
что может позитивно отразиться на её ко-
тировках, добавила Наталья Малых.

27 февраля ЦБ РФ опубликует до-
клад о денежно-кредитной политике, 
отметила эксперт по фондовому рын-
ку «БКС Мир инвестиций» Анна Коко-
рева. Это может повлиять на стоимость 
акций банков. Также во вторник будет 
впервые опубликовано резюме заседа-

ния Банка России по ключевой ставке, 
которое может дать участникам рынка 
больше информации о логике принятия 
решений регулятора.

Кроме этого во вторник «Ростеле-
ком» поделится отчётностью за 2023 год 
по МСФО, что может повлиять на стои-
мость ценных бумаг компании.

В среду опубликуют данные по обо-
роту розничных продаж за январь, сооб-
щили в «Финаме». Это может сказаться 
на стоимости акций розничных ком-
паний, таких как X5 Group и «Магнит». 
Помимо того 28 февраля Fix Price опу-
бликует финансовые и операционные 
результаты за 2023 год, добавила Анна 
Буйлакова.

В четверг Сбер опубликует отчёт 
по МСФО за четвёртый квартал и весь 
2023-й, рассказала Наталья Малых. Ру-
ководство компании может сделать на-
мёки на величину дивидендных выплат 
за прошлый год, а также выпустит бо-
лее детальные финансовые прогнозы 
на 2024-й. Реакция рынка на эту отчёт-
ность способна существенно повлиять 
на значение индекса Мосбиржи, пред-
упредили в «Цифра брокер».

1 марта энергетическая компания 
«Юнипро» опубликует финансовые ре-
зультаты по РСБУ за четвёртый квартал 
2023-го, сообщили в «БКС Мир инвести-
ций». Кроме того, в этот день закончит-

ся стратегическая неделя ВТБ, кото-
рая начнётся с понедельника, добавили 
в «Финаме». По её итогам банк предста-
вит планы развития на 2024–2026 годы.

Курс рубля остаётся под заметным 
давлением из-за неопределённости от-
носительно продления действия ука-
за об обязательной продаже валютной 
выручки, которое истекает 30 апреля. 
Кроме того, есть риски сокращения 
объёмов российского экспорта, отме-
тил экономист Константин Церазов. 
На этой неделе нацвалюта может торго-

ваться на уровнях 92–95 к доллару, 100–
103 к евро и 12,70–13,00 к юаню.

Индекс Мосбиржи ведёт себя тре-
вожно. В отдельные дни он снижался 
без видимых причин на фоне самого вы-
сокого объёма торгов за пять месяцев, 
отметил Константин Церазов. В даль-
нейшем этому тренду только предсто-
ит реализоваться, и от этого будет за-
висеть динамика показателя. На этой 
неделе он может стабилизироваться 
в диапазоне 3100–3200 пунктов, счита-
ет эксперт.

Экономика и бизнес

«Если ограничить цены на такси, 
то услуга просто не будет предоставлена»
Замглавы ФАС Пётр Иванов — о контроле над рынком перевозок, ценами на авиабилеты и мобильную связь

Наталья Башлыкова

З а предоставление недостоверных 
документов при госзакупках может 

грозить штраф до миллиона рублей, 
сейчас таких санкций не применяется. 
Об этом сообщил заместитель руково-
дителя ФАС России Пётр Иванов. Он от-
метил также: в регионах могут начать 
устанавливать тарифы на обществен-
ный транспорт по единым правилам, 
а что касается перевозок такси, от од-
ного из основных игроков рынка — «Ян-
декс.Такси» — антимонопольная служба 
ожидает пояснения ценообразования 
и блокировки пассажиров и водителей. 
О том, кто по итогам исследования ФАС 
стал крупнейшей компанией на рынке 
маркетплейсов, и многом другом на-
кануне 20-летия со дня основания ан-
тимонопольной службы России Пётр 
Иванов рассказал в эксклюзивном ин-
тервью «Известиям».

С начала года ряд мобильных опера-
торов повысил цены на свои услуги 
больше чем на 10%. Будет ли ФАС ре-
агировать на это повышение и каким 
образом?

С учётом коллективного домини-
рования четырёх мобильных опера-
торов связи на рынке мы постоян-
но анализируем повышение тарифов 
на сотовую связь. Оцениваются фи-
нансовые параметры компаний. Это 
бюджет, инвестиционная программа 
и, естественно, сопоставимость до-
ходов и расходов. Если мы видим, что 
повышение цен обусловлено увеличе-
нием расходной части бюджетов ком-
паний, соответственно ФАС никаких 
действий не предпринимает. Если, 
наоборот, замечаем, что новые цены 
не обусловлены ростом расходов, при-
нимаются меры антимонопольного ре-
агирования.

В этом году такое повышение было 
зафиксировано у ООО «Т2 Мобайл — 
Tele2», компания увеличила стоимость 
тарифов чуть более чем на 13%. Одна-
ко по результатам проверки мы можем 
констатировать, что у оператора дей-
ствительно выросли затраты. В первую 
очередь они связаны с приказом Мин-
цифры, которым были отменены льгот-
ные коэффициенты на использование 
радиочастотного спектра для стандар-
тов LTE. Поэтому никаких нарушений 
в этом служба не установила и призна-
ла его обоснованным.

У вас были разногласия с Минцифры 
по поводу развития отрасли до 2035 го-
да. ФАС заявила о недопустимости по-
вышения цен на связь «не менее ин-
декса потребительских цен». Они 
урегулированы?

На наш взгляд, любое повышение 
должно быть обоснованным. Незави-
симо от того, будет ли оно ниже или 
выше инфляции. Если падает расход-
ная часть, нет инвестиций в развитие 
сетей и улучшение качества связи, 
то говорить об обоснованности уве-
личения тарифов мы не можем. При-
чём хотел бы отметить, что ФАС глу-
боко изучает материалы, которые нам 
предоставляют компании, и отделяет 
формальное исполнение инвестпро-
грамм от реального.

Однако точно сказать, какими тем-
пами будут повышаться в этом году 
цены на связь, мы не можем. Если рас-

ходы бизнеса будут расти по объектив-
ным причинам, то мы точно не можем 
препятствовать росту тарифов.

Также некоторые российские провай-
деры, в частности «Дом.ру», заявили 
об увеличении стоимости домашнего 
интернета выше темпов инфляции с ян-
варя 2024 года до 15%. Тут тоже от биз-
неса потребуется обоснование цен или 
регулирование происходит другим об-
разом?

Нет, тут другая история. Управля-
ющие компании, от которых сегодня 
в основном зависит количество интер-
нет-провайдеров в домах, сами по себе 
не являются субъектами антимоно-
польного регулирования. Сейчас, для 
того чтобы допустить интернет-опера-
тора в многоквартирный дом, вам нуж-
но решение большинства при обеспе-
чении кворума (не менее двух третей 
жильцов). Мы понимаем, что сегодня 
собрать такое число жильцов вместе 
практически нереально. И получает-
ся, что тот оператор, которого выбрали 
изначально, навечно находится в этом 
доме и диктует свои ценовые условия. 
А где нет конкуренции, там, естествен-
но, выше тариф и ниже качество.

Поэтому снижение стоимости ус-
луг домашнего интернета возможно 
только за счёт повышения конкурен-
ции. В связи с этим ФАС поддержива-
ет законодательную инициативу депу-
тата Госдумы Хинштейна и сенаторов 

Турчака и Клишаса, которой предлага-
ется унифицировать требования к до-
ступу интернет-провайдеров к мно-
гоквартирным домам и тем самым 
создать конкуренцию. Законопроект 
уже принят в первом чтении. По мне-
нию ФАС, в случае принятия законо-
проекта в окончательном чтении это 
позволит сделать цену на эти услуги 
более рыночной.

С какой целью ФАС провела исследова-
ние рынка маркетплейсов и как его ре-
зультаты скажутся на их деятельности?

В 2022 и 2023 годах мы фиксирова-
ли заметный рост жалоб предприни-
мателей и потребителей на различные 
практики маркетплейсов. Это и навя-
зывание различных условий догово-

ра, завышение тарифов на логистику 
и хранение, введение штрафных санк-
ций для предпринимателей, платный 
возврат некачественного товара и дру-
гие спорные случаи.

Таким образом, перед нами встал 
вопрос, являются ли указанные дей-
ствия маркетплейсов нормальной 
бизнес-практикой либо это признаки 
злоупотребления доминирующим по-
ложением.

В связи с этим ФАС проведён анализ 
рынка. Нами было выявлено 16 плат-
форм, оказывающих услуги маркет-
плейсов. Это Wildberries, Ozon, «Яндекс 
Маркет», Lamoda, «Авито», AliExpress, 
«СберМаркет», Joom и другие. Мы кон-
статировали, что два основных мар-
кетплейса занимают сегодня более 
80% рынка: доля Wildberries составила 
47%, а Ozon — 35%. При этом обе компа-
нии соответствуют критериям «пято-

го антимонопольного пакета», то есть 
у каждого из маркетплейсов доля сде-
лок в стоимостном выражении превы-
шает 35%. Таким образом, на их дея-
тельность распространяются запреты 
для доминантов.

Что ещё мы отмечаем по резуль-
татам анализа: рынок растёт — его 
объём за два года вырос с 186 млрд 
до 343 млрд рублей, число покупателей 
увеличилось с 15 до 88 млн и продавцов 
стало в семь раз больше (700 тыс. чело-
век в 2023 году по сравнению с 100 тыс. 
в 2021-м).

Вопрос, который сегодня волнует насе-
ление, это рост цен на такси. Известно, 
что на этом рынке услуг доминирующее 
положение занимает «Яндекс». Фикси-

рует ли ФАС завышение цен и принима-
ются ли какие-то меры в связи с этим?

Действительно, к нам поступают 
жалобы на «Яндекс.Такси» как от пас-
сажиров, так и от водителей. За про-
шлый год их было более 300. Они свя-
заны как со стоимостью поездок, так 
и с мерами, которые агрегатор приме-
няет в связи с блокировками.

В частности, относительно блоки-
ровки водителей и пассажиров в сер-
висе «Яндекс GO» ФАС компании на-
правлено письмо о том, что возможные 
нарушения и соразмерные им меры от-
ветственности должны быть исчер-
пывающе уточнены в документах 
«Яндекса». Однако требования ФАС 
по установлению исчерпывающего пе-
речня оснований для блокировки и со-
размерности блокировок до настоящего 
времени в полном объёме не исполнены.

Также мы указали, что плата (комис-
сия и иные платежи), взимаемая с пе-
ревозчиков (около 28%), должна быть 
снижена до конкурентного уровня, 
так как сегодня она слишком высо-
кая. До настоящего времени агрегатор 
не исполнил требования ФАС России.

Кроме того, алгоритм ценообразо-
вания услуг такси также не раскрыва-
ется компанией в полном объёме. В на-
стоящее время мы продолжаем анализ 
практик ценообразования агрегато-
ров такси, по которым у службы есть 
серьёзные замечания к «Яндекс.Так-
си». Однако до конца 2024 года действу-
ет мораторий на проверки аккредито-
ванных IT-компаний, что не позволяет 
службе в настоящее время применить 
меры реагирования.

Недавно в Госдуме предложили уста-
новить порог максимального роста 
цен на такси. Могло бы это решить 
проблему?

Вопрос динамического ценообра-
зования всегда непростой и зависит 
от спроса и предложения. Мы стал-
киваемся с этим и в авиации, и на же-
лезнодорожном транспорте, и в такси. 
При повышенном спросе цена растёт. 
Но если её ограничить каким-то мак-

симальным значением, может полу-
читься ситуация, когда такая услуга 
просто не будет предоставлена. На-
пример, мы ограничили цену, а води-
тели не поехали, потому что им это не-
выгодно. И в этом случае мы окажемся 
без такси за любые деньги, если будет 
экстремальная ситуация для поездки 
в больницу или аэропорт.

Осенью прошлого года Владимир Путин 
поручил ФАС до 1 июня 2024 года под-
готовить предложения по повышению 
эффективности перевозок пассажиров 
и багажа общественным транспортом 
и проанализировать ценообразова-
ние услуг на этом рынке. На каком эта-
пе сейчас находится выполнение это-
го поручения?

Сегодня у нас уже готовы проме-
жуточные результаты и наши предло-
жения. Так как этот вопрос относится 
к компетенции регионов, мы находим-
ся с ними в постоянном диалоге и ана-
лизируем то, что происходит с тари-
фами на общественный транспорт. 
В соответствии с законодательством 
они могут быть регулируемые и нере-
гулируемые.

Сейчас мы собрали с большинства 
субъектов позиции по этому вопро-
су. Безусловно, тариф должен быть 
сбалансированным и обеспечивать 
интересы и перевозчиков в плане 
окупаемости затрат, и пассажиров≈— 
по доступности ценообразования, 
и субъектов, которые должны обеспе-
чивать транспортом малонаселённые 
маршруты.

Многие субъекты выступают 
за определение базовых принципов 
тарифообразования и высказались 
в поддержку перехода на регулируе-
мый тариф. При этом они предложили 
рассмотреть возможность расшире-
ния федеральных мер поддержки, так 
как это позволяет сдерживать стои-
мость перевозки пассажиров.

В этой связи, учитывая поддерж-
ку такого предложения от регионов, 
мы готовы дать ориентиры и предлага-
ем разработать единую методику уста-

новления тарифов на перевозки обще-
ственным транспортом. В ней мы будем 
учитывать качество оказываемых насе-
лению услуг. Установим порядок и пре-
дел изменения тарифа для населения, 
а также механизм мониторинга прини-
маемых решений и контроля.

Также у нас есть предложение раз-
работать правила формирования паке-
тов маршрутов и содержания инфра-
структуры, это особенно актуально 
для электрического наземного транс-
порта.

Необходимо зафиксировать ис-
ключение дублирования регулиру-
емых и нерегулируемых маршрутов, 
а также понятие «гарантирующий по-
ставщик». Это компания, которая обе-
спечит оказание перевозки любому 
пассажиру, в том числе и на малона-
селённых маршрутах. Наличие такой 
организации в регионе должно прини-
маться с учётом его индивидуальных 
особенностей.

При этом может быть разработан 
комплексный критерий, учитываю-
щий обновление подвижного состава 
(в нём сейчас нуждаются регионы с ак-
тивным развитием туризма — напри-
мер, Дагестан, Краснодарский край), 
стоимость проезда и качество обслу-
живания населения. Здесь надо учесть 
и влияние мер финансовой поддержки.

Срок исполнения этого поручения 
у нас до 1 июня, мы проработаем все 
необходимые вопросы и к лету пред-
ставим официально свои предложения.

А что касается авиабилетов, фиксиро-
вали ли вы в последнее время жалобы 
на авиаперевозчиков по завышению 
их стоимости?

Мы фиксировали рост стоимо-
сти на авиабилеты. Но хочу сказать, 
что в целом средний чек по 2023 году 
по сравнению с 2019-м (не сравнивая 
с ковидными годами, где были субси-
дии на авиаперевозки, поэтому биле-
ты были ниже в цене) вырос на 6,3%. 
То есть это не такой высокий рост, даже 
с учётом накопленной инфляции.

Сегодня мы видим, что есть су-
щественный рост цен на авиабиле-
ты по ряду туристических направ-
лений. У нас уже были прецеденты, 
когда для жителей отдельных регио-
нов был установлен фиксированный 
тариф. Сейчас это работает на Даль-
нем Востоке. Но если, например, я живу 
в Калининграде и хочу куда-то поле-
теть, то не могу это сделать, так как 
это стало очень популярным направ-
лением. И тариф стал очень высокий. 
Поэтому для жителей региона должен 
быть отдельный тариф, который суб-
сидируется государством. А для всех 
остальных — пожалуйста, это свобод-
ный выбор. Он такой, который дикту-
ют спрос и предложение.

Вот здесь, чтобы защитить жителей 
регионов на наиболее востребованных 
туристических направлениях, мы под-
готовили такие предложения, и сейчас 
они рассматриваются в правительстве.

ЗА ЧЕМ СЛЕДИТЬ ИНВЕСТОРУ НА ЭТОЙ НЕДЕЛЕ
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Покупки под давлением
Спрос на тонометры вырос почти на треть

София Прохорчук

С прос на тонометры в России 
в 2023 году вырос почти на 30%, сооб-

щили «Известиям» в аналитической ком-
пании RNC Pharma. При этом покупатели 
в основном ушли в онлайн — там прода-
жи медизделий для измерения давле-
ния подскочили в 2,4 раза. Всплеск под-
твердили и в Минпромторге, уточнив, 
что ажиотажный спрос на эти приборы 
простимулировал увеличение объёма 
их отечественного производства. Врачи 
связали скачок спроса с трендом на бо-
лее ответственное отношение населе-
ния к своему здоровью. На ситуацию, 
по их мнению, могли повлиять и послед-
ствия перенесённой коронавирусной ин-
фекции, которой переболели практиче-
ски все, а также непростой год, который 
характеризовался рекордными скачка-
ми атмосферного давления.

В 2023-м онлайн-продажи тономе-
тров выросли более чем в два раза — 
с 890 тыс. штук до 2,2 млн. Покупатели 
потратили на них почти 3 млрд рублей, 
хотя годом ранее прибыль от продаж 
в интернете была в два раза меньше, 
сообщили «Известиям» в аналитиче-
ской компании RNC Pharma. Там уточ-
нили: стоимость одного такого гаджета 
обычно составляет 1,5–2,5 тыс. рублей, 

но на рынке появились и гораздо более 
дешёвые предложения.

При этом в сегменте офлайн прода-
жи тоже выросли, но незначительно — 
с 3,8 млн до 3,9 млн штук. А выручка та-
ких продавцов упала почти на 200 млн 
рублей — с 9,2 млрд до 9 млрд рублей, 
подсчитали аналитики.

Всего в розничной торговле 
в 2023 году тонометров было прода-
но почти на 12 млрд рублей, тогда как 
в 2022-м — на 10,8 млрд.

Динамику в офлайне обеспечили ис-
ключительно регионы России, расска-
зал «Известиям» директор по развитию 
RNC Pharma Николай Беспалов.

— По этим показателям лидируют 
Северный Кавказ и Дальний Восток, — 
уточнил он. — Там продажи выросли 
на 6,6 и 6,7% соответственно.

Медицинский директор компа-
нии — производителя медизделий 
«Пластис-М» Олег Волков подтвердил 
рост спроса на тонометры. По его сло-
вам, с 2018 по 2023 год рынок этих аппа-
ратов вырос практически вдвое.

— За 2023 год продажи тонометров 
в количественном выражении действи-
тельно выросли почти на треть, — ска-
зал эксперт. — Но в денежном выраже-
нии этот рост составил всего 10%. Это 
связано с увеличением доли ноунейм-

производителей из Китая, товары кото-
рых продаются по более низким ценам.

А Николай Беспалов рассказал, что 
сейчас есть и «некие безымянные китай-
ские тонометры», которые стоят 500–
800 рублей.

— Их очень активно скупают потреби-
тели, хотя для такой продукции нет ни-
каких гарантий качества. Сколько они 
прослужат — большой вопрос, — сказал 
эксперт.

Он также отметил, что продажи та-
ких медицинских изделий всё больше 
переходят в онлайн-сегмент.

Олег Волков выделил две возмож-
ные причины роста спроса на приборы.

— Первая — это старение населения 
и увеличение доли пожилых людей, — 
сказал он. — По данным демографиче-
ского прогноза Росстата, процент людей 
старше трудоспособного возраста будет 
расти и увеличится с 23,6% в 2024 году 
до 27% в 2046-м. Вторая причина — рост 
сердечно-сосудистых заболеваний.

Кардиолог Ярослав Ашихмин связал 
рост спроса с тем, что население стало 
больше внимания уделять своему здо-
ровью.

— Также пандемия COVID-19 сказа-
лась на частоте возникновения сердеч-
но-сосудистых заболеваний, — добавил 
эксперт.

Кроме этого на спрос влияют и по-
годные условия, которые сказывают-
ся на риске скачков давления.

— Повышение атмосферного давле-
ния на 5 мм ртутного столба увеличи-
вает риск инсульта на 20%, — подчер-
кнул Ярослав Ашихмин.

Врач рекомендовал абсолютно каж-
дому человеку следить за своим дав-
лением, проводя его проверку не реже 
раза в год, а людям с повышенным дав-
лением — намного чаще.

Врач-терапевт многопрофильной 
медицинской клиники «Чудо Доктор» 
Виктор Лишин добавил: на изменение 
погодных условий реагируют в основ-
ном дети и люди с хроническими забо-
леваниями или слабой сердечно-сосу-
дистой системой.

— Нужно начинать следить за дав-
лением с 25–30 лет. Суть контроля над 
ним заключается в измерении показа-
телей на протяжении 7–14 дней, — от-
метил он.

Повышенным у человека считается 
давление выше 130 на 80 мм ртутного 
столба, пониженным — менее 90 на 60, 
напомнил Ярослав Ашихмин.

Синоптик прогностического цен-
тра «Метео» Александр Ильин подчер-
кнул, что в последний год атмосфер-
ное давление достаточно высокое. Его 
перепады могут отражаться на людях, 
не отличающихся крепким здоровьем, 
и провоцировать рост спроса на тоно-
метры.

— При норме в феврале около 748 мм 
ртутного столба 22-го числа, к приме-
ру, атмосферное давление составляло 
751 мм ртутного столба, в воскресенье 
поднялось до 760 мм и продолжило ра-
сти, — сказал он.

Олег Волков рассказал «Известиям»: 
спрос на тонометры сейчас практиче-
ски полностью удовлетворяется зару-
бежными производителями.

— В интересах развития медицин-
ского производства в России необхо-
димо наращивать объёмы собствен-
ного производства, — подчеркнул он.

Генеральный директор компа-
нии MDpro Алексей Ванин отметил, 
что российские компании произво-
дят в основном ручные тонометры, 
а автоматические поставляются 
чаще всего из Китая. Он считает, что 
в России нужно налаживать производ-
ство современных тонометров, чтобы 
не зависеть от зарубежных постав-
щиков.

Но в Минпромторге со ссылкой 
на данные Росстата в ответ на запрос 
«Известий» сообщили: выпуск основ-
ных видов отечественного медицин-
ского оборудования в 2023 году соста-
вил 50,3 млрд рублей, что на 14,6% выше 
показателя 2022-го.

В ведомстве признали, что спрос 
на тонометры растёт, и указали, что 
объём производства подобной отече-
ственной продукции непрерывно уве-
личивается.

A По словам туристки, этот 
пас порт дочери на руки вы-

дали ещё в сентябре 2019 года, и с тех 
пор вопросов документ ни у кого не вы-
зывал. Сами члены семьи ошибки тоже 
не заметили.

— Но на этот раз пограничники сна-
чала долго его рассматривали, а потом 
вызвали нас в отдельный кабинет, — 
вспоминает женщина. — Нам поясни-
ли, что ошибка допущена не человеком, 
а машинописным оборудованием и это 
считается основанием для того, чтобы 
паспорт изъять, а нас на рейс не допу-
стить. Через 30 минут самолёт улетел, 
а мы остались в аэропорту.

Оправившись от первого шока, ту-
ристы отправились в отдел МВД — пи-
сать заявление на выдачу нового пас-
порта.

— Там нас заверили, что случаи с та-
кими ошибками учащаются и что они 
даже намерены провести по этому 
поводу собрание, — добавила Дарья. — 
Спасибо огромное сотрудникам пас-
портного стола: они сработали очень 
оперативно, уже через несколько ча-
сов после подачи заявления нам вы-
дали новые паспорта.

О проблемах с ошибками уже пи-
сали и некоторые Telegram-каналы. 
По их информации, среди причин не-
выезда были такие ошибки, как не-
верно внесённый в машиночитаемую 
строку код пола, а также искажения 
в написании некоторых цифр. Паспор-
та изымали с одной и той же форму-
лировкой в протоколе — «нарушения 
алгоритма формирования машиночи-
таемой зоны».

Случаи обнаружения на границе за-
гранпаспортов с опечатками фиксиру-
ются с начала декабря 2023 года, под-
твердил «Известиям» вице-президент 
Альянса туристических агентств Алек-
сан Мкртчян.

По его словам, ещё несколько ме-
сяцев назад машинописные опечат-
ки не считались ошибкой, и туристы 
без ограничений вылетали с такими 
паспортами за границу. Но ориенти-
ровочно с конца прошлого года погра-
ничники усилили контроль над мигра-
ционными потоками и стали обращать 
внимание «на каждую запятую».

— Если раньше в слове «Петропав-
ловск-Камчатский» была пропуще-
на буква «т», все понимали, где че-
ловек родился и это не становилось 

препятствием для выезда, — расска-
зал эксперт. — Или когда в паспорте 
было написано, что человек родил-
ся в Санкт-Петербурге в 1974 году, все 
и так понимали, что 50 лет назад ни-
какого Петербурга не было, а был Ле-
нинград. Пограничники закрывали 
на это глаза.

�� ОПАСНЫЕ ОПЕЧАТКИ

По словам вице-президента Россий-
ского союза туриндустрии (РСТ) Дми-
трия Горина, в инцидентах с невыез-
дом нет ничего экстраординарного. 
Он подчеркнул: технические ошибки 
в паспортах были всегда, как и в любом 
другом типе документа, и предотвра-
тить их появление на 100% невозможно.

— Были случаи, когда при производ-
стве паспорта допускались опечатки 
в фамилии, имени и городе рождения, — 
сказал он. — Поэтому мы рекомендуем 
туристам самым тщательным образом 
проверять персональные данные в сво-
их паспортах.

Что касается паспортных шрифтов, 
никаких ошибок в этом случае быть 
не может — достоверность заложен-
ной в паспорт цифровой информации 
стопроцентна, уверен вице-президент 
РСТ. Между тем турагенты и туристы 
настаивают, что проблема есть: якобы 
из-за технического сбоя в некоторых 
пятилетних паспортах, выпущенных 
в 2023 и 2024 годах, шрифт в маши-
ночитаемой записи нестандартный. 
В частности, отличается написание 
цифр 1 и 7.

Согласно приказу МВД №  186 
от 31.03.2021, действительным счита-
ется шрифт, указанный в регламенте — 
OCR-B, говорится в документе.

В среду, 21 февраля, МВД подтвер-
дило наличие случаев невыезда рос-
сиян за границу из-за ошибок в пас-
портах, но в ведомстве заявили, что 
массового характера они не носят.

«В подразделениях по вопросам 
миграции МВД России резкого уве-
личения количества обращений 
граждан с просьбами о замене за-
граничных паспортов не зафиксиро-
вано», — написала в своём Telegram-
канале представитель министерства 
Ирина Волк.

Представитель ведомства пояс-
нила: в случае обнаружения ошибок 
в загранпаспорте гражданам следует 
сообщить об этом в сервис «Приём об-
ращений» на сайте МВД. Все обраще-
ния рассмотрят в кратчайший срок, за-
верила Ирина Волк.

Случаев, когда в загранпаспортах 
допускаются ошибки, в России не-
много, но они есть, подтвердила «Из-
вестиям» исполнительный директор 
Альянса туристических агентств На-
талия Осипова.

— Пограничники действительно 
имеют право не выпустить граждани-
на из-за ошибок в паспорте, — признала 
она. — Разрешить эту ситуацию можно 
только в судебном порядке.

�� БУКВЫ И ЦИФРЫ

С правом невыехавшего туриста на об-
ращение в суд согласен и юрист Влади-
мир Комсолев. По его мнению, люди 
не должны нести ответственность 
за ошибки в технических параметрах 
паспорта, такие параметры остаются 
«на совести» специальной машины, ко-
торая печатает документ.

Ограничить право гражданина 
на выезд кроме судебных приставов 
могут силовики, и то лишь по решению 
суда, добавил адвокат.

— Все расходы, которые возникнут 
в силу других причин невыезда, мож-
но возложить на виновную сторону, — 
сказал он.

Однако, кого именно считать в та-
ких случаях виновной стороной, опре-
делить сложно. Как следует из ин-
формации на портале госуслуг, если 

ошибка в паспорте произошла по вине 
ведомства и её обнаружили в течение 
одного рабочего дня после выдачи, по-
давать заявление о замене не нужно, 
достаточно просто обратиться в под-
разделение, которое выдало документ. 
В случае же если ошибку обнаружи-
ли позже, то от владельца потребует-
ся повторная подача заявления и опла-
та гос пошлины.

Супруги Зерины из Кемерово после 
замены паспорта купили новые билеты 
и вечером того же дня всё-таки улете-
ли в отпуск. Они планируют по возвра-
щении обратиться в суд за компенса-
цией морального и материального 
ущерба, заявили они «Известиям».

По словам Дарьи Зериной, «люди по-
дают в суд и отсуживают деньги за со-
рванную поездку». Но информации 
о том, что суды в таких случаях дей-
ствительно встают на сторону тури-
ста, в открытых источниках нет.

По мнению Алексана Мкртчяна, 
их и не может быть, поскольку ответ-
ственность за паспортные ошибки ле-
жит исключительно на туристах — сво-
ей росписью при получении документа 
они удостоверяют верность указанных 
в нём личных данных. Поэтому те суды, 
которые уже были по таким поводам, 
туристы проигрывают, отметил он.

— И неважно, что ваш тур стоил мил-
лион и ваши билеты и гостиница сго-
рели, потому что были невозвратные, — 
предупредил эксперт. — Никто вам эти 
деньги не вернёт, потому что погранич-
ники в этой истории не виноваты.

Ответственность за верность дан-
ных в паспорте лежит на его владельце, 
подтвердил Дмитрий Горин. Страхов-
кой от нештатной ситуации в аэропор-
ту, по его мнению, может стать второй 
«загранник».

— Сейчас закон позволяет иметь од-
новременно два заграничных паспор-
та, и на всякий случай при вылете мож-
но взять с собой оба, — посоветовал он.

Но самым надёжным способом 
избежать неприятностей, по сло-
вам экспертов, станет проверка па-
спорта на этапе его получения. Сле-
дует не просто пробежаться глазами 
по основным страницам, но вчитаться 
и проверить каждую цифру и каждую 
запятую. Также перечитать свой па-
спорт стоит и за несколько недель или 
за месяц до поездки, чтобы в случае 
необходимости успеть его поменять.

Общество

Разночтение в документе пострадавшей  
Дарьи Зериной из Кемерово

Судебный реформатор
Умер председатель Верховного суда РФ  
Вячеслав Лебедев

В пятницу, 23 февраля, в возрас-
те 80 лет скончался председа-

тель Верховного суда, юрист и учё-
ный-правовед Вячеслав Лебедев. 
Он возглавлял высший судебный 
орган по гражданским делам в РФ 
на протяжении 35 лет. Основные 
вехи жизненного пути Вячеслава 
Лебедева — в материале «Известий».

Президент РФ Владимир Путин вы
разил глубокие соболезнования род
ным и близким, а также всему судей
скому сообществу в связи с кончиной 
председателя ВС Вячеслава Лебеде
ва, сообщил официальный предста
витель Кремля Дмитрий Песков.

Вячеслав Михайлович Лебедев ро
дился в Москве 14 августа 1943 года. 
В 1968 году окончил вечернее отде
ление юрфака МГУ им. М.В. Ломоно
сова. В 2000 году защитил докторскую 
диссертацию.

В июле 1989 года в возрасте 45 лет 
Лебедев был избран председателем 
Верховного суда, до этого несколь
ко лет он возглавлял Московский го
родской суд. За годы работы Лебе
дев внёс большой вклад в укрепление 
и развитие отечественной судебной 
системы, отмечается на сайте ВС РФ.

«Особое внимание Вячеслав Ми
хайлович уделял обеспечению еди
нообразия судебной практики, гума
низации уголовного законодательства, 
повышению открытости правосудия, 
его доступности и социальной направ
ленности», — говорится в документе.

Вячеслав Лебедев — полный ка
валер ордена «За заслуги перед Оте
чеством», кавалер ордена Святого 
апостола Андрея Первозванного — 
высшей государственной награды, 
которая вручается «за исключитель
ные заслуги, способствующие про
цветанию, величию и славе России». 
Также награждён орденом Алексан
дра Невского, медалью Столыпина П.А. 
I степени и знаком отличия «За безу
пречную службу». Среди иностранных 
орденов Вячеслава Лебедева — укра
инский орден князя Ярослава Мудро
го V степени, казахский «Достык» II сте
пени, болгарский «Самарский крест» 
и вьетнамский орден Дружбы.

Президент РФ Владимир Путин 
в указе о присвоении ордена Андрея 
Первозванного отметил выдающиеся 
заслуги Вячеслава Лебедева в разви
тии отечественной судебной систе
мы, укреплении законности и право
порядка в стране.

Вячеслав Лебедев был разносто
ронним человеком. Среди его увле
чений были театр, джазовая музыка 
и футбол, он болел за ФК «Торпедо» 
и хорошо играл на саксофоне.

За время своей деятельности Вя
чеслав Лебедев не раз выступал 
за декриминализацию преступле
ний небольшой тяжести и переква
лификацию их в административные 
правонарушения, а также выступал 
за расширение компетенции суда 
присяжных.

В 2022 году, во время празднования 
100летнего юбилея Верховного суда, 
Вячеслав Лебедев отмечал, что ини
циативы ВС РФ укрепляют правовую 
защиту человека.

Помимо руководства высшим су
дебным органом РФ Вячеслав Лебе
дев вёл активную научную деятель
ность, подготовив более 50 научных 
статей по различным аспектам судеб
ной реформы и повышению качества 
правосудия.

Под его редакцией были изданы 
комментарии к Уголовному кодексу 
и Уголовнопроцессуальному кодек
су России. Он также является соав
тором работ, внёсших значительный 
вклад в понимание и развитие судеб
ной системы страны, например труда 
«Судебная власть в России: история, 
документы».

В 1998 году по инициативе ВС РФ 
была создана Российская академия 
правосудия, которой с 2015 года при
своен статус университета.

В 2014 году после объединения 
Верховного и Высшего арбитражно
го судов Вячеслав Лебедев куриро
вал работу по созданию стандартов 
в сфере гражданских и экономиче
ских споров. В результате этой работы 
обеспечена правовая определённость 
в сфере экономики, созданы правовые 
условия для стабильного осуществле
ния в РФ инвестиционной и коммер
ческой деятельности, отмечала «Рос
сийская газета».

По законодательной инициативе 
Верховного суда в России в 2019 году 
заработали кассационные и апелляци
онные суды общей юрисдикции, а так
же кассационный и апелляционный 
военные суды.

Председатель правления  
Ассоциации юристов России  
Владимир Груздев:

— Выражаю глубокие соболезнова
ния и искреннее сочувствие родным 
и близким председателя Верховного 
суда Российской Федерации Вячес
лава Лебедева в связи с его кончиной. 
Уход из жизни Вячеслава Михайловича 
стал для всех нас большим потрясени
ем и невосполнимой утратой. Вячес
лав Михайлович на протяжении дол
гих лет своей деятельности проявил 
огромные профессиональные каче
ства, мудрость в принятии решений, 
твёрдость в определении правовой 
позиции. Своей плодотворной и до
бросовестной работой Вячеслав Ми
хайлович, безусловно, внёс значи
тельный вклад в укрепление основ 
правового государства. Именно бла
годаря ему в нашей стране выстроена 
эффективная судебная система. Воз
главляя ВС РФ, Вячеслав Михайлович 
сумел создать авторитетный судебный 
орган, который принимает взвешен
ные и справедливые решения, поло
жительно влияющие на качество рас
смотрения дел нижестоящими судами. 
Ассоциация юристов России обяза
тельно продолжит реализацию про
ектов, инициированных Вячеславом 
Михайловичем, в том числе особое 
внимание мы уделим инициативам, на
правленным на гуманизацию и гармо
низацию уголовного закона. Добрая 
память о Вячеславе Михайловиче на
всегда останется в наших сердцах!

« ЕЩЁ НЕСКОЛЬКО МЕСЯЦЕВ НАЗАД МАШИНОПИСНЫЕ 
ОПЕЧАТКИ НЕ СЧИТАЛИСЬ ОШИБКОЙ, И ТУРИСТЫ 
БЕЗ ОГРАНИЧЕНИЙ ВЫЛЕТАЛИ. НО СЕЙЧАС ПОГРА-

НИЧНИКИ УСИЛИЛИ КОНТРОЛЬ НАД МИГРАЦИОННЫМИ ПОТО-
КАМИ И СТАЛИ ОБРАЩАТЬ ВНИМАНИЕ «НА КАЖДУЮ ЗАПЯТУЮ»
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Культура

Год назад мы писали про неиз
вестный трек Linkin Park с вока
лом Честера Беннингтона «Lost». 
Напомним, что позже это и другие 
не публиковавшиеся прежде демо 
вошли в юбилейное переиздание 
«Meteora». Однако, как выяснилось, 
Майк Шинода со товарищи тогда 
выложил не все козыри. И вот новый 
сюрприз. Трек «Friendly Fire» — ещё 
одно произведение золотого соста
ва группы, и теперь оно тоже выпу
щено в свет. На этот раз сингл пред
варяет сборник «Papercuts» («Singles 
Collection 2000–2023»), который по
явится на физических и виртуаль
ных прилавках в апреле.

Композиция была записана 
в процессе работы над альбомом 
«One More Light» — последним тво
рением Linkin Park. Однако тогда 
музыканты отложили демо и толь
ко теперь решили его доработать. 
Пожалуй, не зря. Это красивая вы
разительная баллада, звучание ко
торой постепенно разрастается, 
а голос Честера, поначалу тихий 
и проникновенный, раскрывается 
во всей мощи.
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LINKIN PARK — «FRIENDLY FIRE»

Сергей Уваров 

В 2022 году Стас Намин представил но
вый состав своей группы «Парк Горь
кого». И с 2024го коллектив, вокали
стом которого стал Марко Мендоза, 
начал публиковать свежий студий
ный материал. В качестве перво
го сингла была выпущена песня «Де
вочка из НьюЙорка», и вот появился 
второй трек, который вызовет при
лив ностальгии у поклонников оте
чественного рока. «Окно в любовь» — 
вольный ремейк «Распахни своё окно», 
хита другого детища Намина — группы 
«Цветы». Мелодия в целом сохранена 
(с небольшими вариациями), остался 
и основной идейный посыл. Но текст 
как таковой был изрядно переписан, 
причём меньшая его часть звучит 
на русском, а большая — на англий
ском. Верный своей истории «Парк 
Горького» подчёркнуто интернацио
нален, и если в момент рождения про
екта — в конце 1980х — это было как 
раз в тренде, то сегодня выглядит вы
зовом. Впрочем, работу на «чужой тер
ритории», причём не только языковой, 
но и стилевой, можно воспринять как 
удачный пример импортозамещения.
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GORKY PARK —  
«ОКНО В ЛЮБОВЬ» Селена Гомес в последнее время при

влекала внимание общественности 
чем угодно, только не музыкой. То она 
рефлексирует на тему внешности — 
точнее, жалуется на бестактные ком
ментарии поклонников, упрекающих 
её в потере стройности. То объявля
ет о новых отношениях и всячески де
монстрирует, как счастлива с нынеш
ним ухажёром Бенни Бланко... Но вот 
появился и профессиональный по
вод — выход нового сингла. И хочется 
верить, что за ним последует наконец 
полноценный альбом. «Love On» на
чинается с нескольких фраз на фран
цузском, однако европейский шарм 
вскоре уступает место типичному аме
риканскому попматериалу — с упру
гим битом, довольно банальной гар
монией и узнаваемым, хотя не особо 
выразительным вокалом Селены. 
Клип поинтереснее. В нём Гомес, по
ющая про ожидание любви, находит
ся в окружении целующихся парочек 
и радостно прижимает к себе пёси
ка (мол, хотя бы собачка меня лю
бит). А ещё появляется в банном ха
лате и даже в балетной пачке. Вопреки 
всем упрёкам в полноте. Что ж, в сме
лости и самоиронии ей не откажешь.
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SELENA GOMEZ — «LOVE ON»

На улице ценителей отечественного 
хардрока праздник. И сингл «Парка 
Горького» не единственная причина. 
Есть хорошие новости для любите
лей музыки пожёстче. Эксучастник 
«Арии» и «Мастера» Андрей Больша
ков создал новую группу «Воля и раз
ум», в которую помимо основателя 
вошли сразу два мастеровца — Алек
сей Страйк и Михаил Серышев (а ещё 
басгитарист Ярослав Василенко 
и перкуссионист Роман Кошелев). 
И первая же композиция музыкантов 
демонстрирует, что настоящий ме
талл жив. Пулемётные очереди удар
ных, колючие гитарные риффы, ярост
ный вокал и виртуозное соло ближе 
к концу композиции — все компонен
ты стиля присутствуют здесь сполна.
Да, ничего понастоящему нового 
мы не услышали. Такая музыка мог
ла быть сочинена и в 1980е, и поз
же, отсюда и сильное ощущение де
жавю. Но, с другой стороны, если 
задача Большакова привлечь тру
металлистов и показать, что «Воля 
и разум» — настоящая наследни
ца «Мастера», лучшего варианта для 
старта не придумать.
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«ВОЛЯ И РАЗУМ» — «ТЫ ЗВЕЗДА»

МУЗЫКАЛЬНЫЕ НОВИНКИ

Мистика такая-то
НМГ ДОК в новом проекте объясняет легенды и мифы — на РЕН ТВ выйдет  
документальный цикл о фольклоре, поверьях и народных тайнах

Олег Клещев

О ткуда у избушки курьи ножки, где 
на самом деле жил единорог, кого 

в Европе приняли за эльфов — отве-
ты не так просты, как мы привыкли ду-
мать. Цель «Легенд и мифов» — расска-
зать всю правду о славянских и не только 
легендах, а также о реальных событиях 
и прототипах, лежащих в их основе. Те-
лежурнал, который выйдет на РЕН ТВ уже 
в марте, в коротких, но ёмких новеллах 
совмещает документальные и игровые 
элементы. Среди локаций — Долина ки-
тов, Бухара, храм Георгия Победонос-
ца в Старой Ладоге. «Известия» выясни-
ли, как и о чём будет повествовать цикл 
в рамках проекта НМГ ДОК.

�� ТОЛЬКО ДОЛЯ СКАЗКИ

Каждый выпуск «Легенд и мифов» — 
это несколько сюжетов по десять ми-
нут. И каждый такой сюжет — рассказ 
о тайне возрастом в сотни, а то и тыся-
чи лет. Тайны зашиты в любимые с дет-
ства сказки, они удобно разместились 
в самой основе нашей картины мира так, 
что мы будто точно знаем, что под ними 
кроется. Но так ли много людей могут 
с уверенностью объяснить, почему под-
кова на удачу, с кем на самом деле драл-
ся Георгий Победоносец, останки какого 
зверя легли в античные легенды о ци-
клопах, какое дружелюбное животное 
стало прообразом для русалок и сирен, 
откуда у избушки курьи ножки и почему 
единорогов нужно искать в воде? По чти 
всё можно объяснить с помощью науч-
ных фактов — именно об этом «Леген-
ды и мифы».

— Легенды и мифы — это очень показа-
тельный материал для нашего контен-

та, — рассказывает руководитель НМГ 
ДОК Юлия Засько. — Невероятный, ка-
залось бы, материал подан с макси-
мальной долей экспертности и серьёз-
ной доказательной базой. И это лишь 
одно из открытий в мире документаль-
ного кино, которое мы готовим.

Ведущим проекта стал член Русского 
географического общества Александр 
Ингилевич, который легко может дать 
фору Индиане Джонсу. Сферы его на-
учных интересов — история и культура 
древних цивилизаций, география, и всё 
это тесно связано с легендами и мифа-
ми разных культур. Ингилевич стано-
вится нашим проводником — он лично 
посетит места, где были найдены самые 
значимые и убедительные артефакты, 
доказывающие существование тех или 
иных личностей, событий или мифиче-
ских персонажей. Например, побывает 
возле промёрзших месторождений руд 
и других полезных ресурсов, расскажет 
о секретных знаках мистического наро-
да чудь белоглазая.

Реально существовавшие истори-
ческие персонажи в этом цикле со-
седствуют с героями мифов и легенд 
и то сливаются с ними, то обнаружи-
вают удивительное сходство. Переда-
ча посвящена не только русской культу-
ре, но и поверьям других народов. В неё 
включат кадры поездок в самые экзоти-
ческие места: в Бухаре мы узнаем о тай-
не ковра-самолёта, в Долине китов — 
о змеях и драконах, а в храме Георгия 
Победоносца в Старой Ладоге увидим 
уникальные фрески.

— Мифы и легенды  — это одно 
из средств сохранить наследие пред-
ков. Через легенды и мифы передаются 
различные представления людей о том, 
какое прошлое у их народа, каких ге-

роев можно считать символом наци-
ональной гордости. Интересно узнать, 
что лежит в основе той или иной леген-
ды, мифа, откуда взялись Илья Муромец 
или былина о Тугарине. Исследование 
этих проблем, народный фольклор — 
очень интересные темы. Когда это кор-
ректно и научно доносится до широкой 
публики, способствует увеличению об-
щей образованности слушателей пере-
дачи. Здесь есть просветительская на-
правленность, — рассказал «Известиям» 
доктор исторических наук и участник 
проекта Виталий Захаров.

�� С НАУЧНЫМ ОБЪЯСНЕНИЕМ

Большинство мифов и легенд появи-
лось ещё до летописей, которые, кста-
ти, историческими свидетельствами 
в строгом смысле слова не считают-
ся. Поэтому информация о фольклор-
ных существах, событиях и явлениях 
очень разрозненная, не всегда удаёт-
ся найти прямые или даже косвенные 
доказательства существования каких-

нибудь драконов, единорогов или ру-
салок. Но в «Легендах и мифах» авторы 
обращаются к архивным историческим 
документам, которые дошли до наших 
дней, из них по крупицам собирают за-
писи, подтверждения и зацепки, мно-
гие из найденных артефактов находятся 
в частных коллекциях и труднодоступ-
ны. Одним из источников стала книга 
«История змей и драконов» итальянско-
го натуралиста Улиссе Альдрованди, вы-
шедшая в 1640 году. В ней он попытал-
ся описать и даже проиллюстрировать 
фольклорных чудовищ наряду с реаль-
но жившими рептилиями.

Чтобы углубить научную состав-
ляющую «Легенд и мифов», в переда-
чу пригласили историков, культуро-
логов и других экспертов, которые 
могут проконсультировать по тому 
или иному временному периоду. Каж-
дый миф живёт тысячи лет, и за это 
время он может значительно преоб-
разиться из-за ошибок 
в переводе, измене-
ний в менталитете 

людей и других факторов, а разобрать-
ся в этих метаморфозах зрителям по-
могают специалисты.

Как считает один из экспертов «Ле-
генд и мифов», доктор культурологи-
ческих наук и антрополог Алексей Кы-
ласов, изуче ние фольклора позволяет 
понять культурные особенности раз-
ных народов, поэтому проект имеет осо-
бую ценность для научного сообщества.

— Мифы и легенды — это та культур-
ная матрица, которая формирует мен-
тальный образ восприятия. Мы гово-
рим: как воспримут это русские, как 
воспримут китайцы? Восприятие 
строится как раз на фоне совокупно-
сти мифов и легенд. Это и называет-
ся культурный код, это и есть та самая 
ментальность. Мифы и легенды полез-
но время от времени вспоминать, пото-
му что они служат ключом к пониманию 
сегодняшних процессов и программи-
руют нас на восприятие действитель-
ности, — рассказал Алексей Кыласов.

Эксперт также добавил: некоторые 
современные термины и культурные яв-
ления, например «сохранение духовно-
нравственных ценностей» и «защита 

чувств верующих», уходят кор-
нями в прошлое. Например, 

кощунство и богохульство 
связаны с классическим ге-
роем русских сказок — Ко-

щеем Бессмертным.
— Кощунство — 

это то, что де-
лал Кощей. 

Кощеев, 
к с т а -

ти говоря, было много. На самом деле 
были кощуны, которые ходили по де-
ревням. Это такие простаки, которые 
занимались богохульством. Я в переда-
че объяснил, почему это происходило, 
в чём смысл этих ходоков, откуда они 
взялись и есть ли такие в других куль-
турах. Конечно же, они там тоже есть. 
Это люди, которые побывали в раб-
стве, получили свободу, но потеряли 
опекунов-хозяев. Люди ходили, поби-
рались, рассказывали небылицы и про-
клинали судьбу, богов, так и родилось 
богохульство, — объяснил Алексей Кы-
ласов.

Часть исторических документов 
с косвенными и прямыми подтвержде-
ниями нашли в письмах послов, кото-
рые были в России и докладывали своим 
правителям о происходящем. Поэтому 
в «Легендах и мифах» также затрагива-
ется тема международного культурно-
го диалога: в разных странах есть похо-
жие существа, героические архетипы, 
божества.

— Народы контактируют между со-
бой, легенды живут и переходят из од-
ной культуры в другую. Смысл этой пе-
редачи — показать единое мировое 
пространство, через которое красной 
нитью проходит не только рациональ-
ная информация, но и легенды и мифы, — 
объяснил «Известиям» доктор истори-
ческих наук Виталий Захаров.

Всего до конца года планируется 
44 выпуска. Лучшие эпизоды выйдут 
на интернет-платформах, в них будут 
расширенные версии материалов. По-
этому любителям фольклора стоит об-
ратить внимание не только на телеви-
зионную версию, которую можно ждать 
уже в марте на РЕН ТВ.

Ведущим 
проекта стал 
член Русского 
географического 
общества 
Александр 
Ингилевич
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Национальная Медиа Группа (НМГ) 31 января объяви-
ла о создании кластера, который будет специализиро-
ваться на производстве документального контента (ДОК) 
для ТВ, онлайн-сервисов и платформ. Ожидается, что 
до конца 2024 года НМГ ДОК вы-
пустит 100 оригинальных доку-
ментальных фильмов. В своих 
первых проектах кластер рас-
кроет биографию и историю 
некоторых исторических лич-
ностей, включая императора 
Александра III и российского 
учёного Дмитрия Менделеева.

Справка «Известий»

Концертный зал «Зарядье» на сво

ём YouTubeканале регулярно публи

кует трансляции и записи концертов. 

Очередной релиз — выступление ка

мерного оркестра «Виртуозы Москвы» 

со своим основателем и бессменным 

худруком Владимиром Спиваковым. 

Программа целиком построена на му

зыке Франца Шуберта. В первом от

делении прозвучала Пятая симфония, 

а во втором — Квартет № 14 «Девуш

ка и смерть» в транскрипции Густава 

Малера.
Шуберта часто называют первым 

композиторомромантиком. Вместе 

с тем Пятая симфония показывает, как 

близок он был к эпохе классицизма. 

Можно сказать, что это произведение — 

диалог Шуберта с Моцартом. В свою 

очередь, оркестровая версия «Девуш

ки и смерти» соединяет имя первого 

романтика с последним — Малером. 

И хотя, конечно, стиля последнего здесь 

не чувствуется, инструментовка выпол

нена абсолютно в шубертовском духе, 

несложно понять, чем Малера привлёк 

именно этот квартет с его удивитель

ными переходами между наивностью 

и трагизмом.
Упомянутые качества прекрасно 

передают «Виртуозы Москвы». Отме

тим благородное прозрачное звучание 

коллектива и мудрую интерпретацию 

Спивакова, с одной стороны, допуска

ющего ту лёгкую сентиментальность, 

которая присуща Шуберту, но, с другой 

стороны, никогда не теряющего клас

сицистской сдержанности.

«ВИРТУОЗЫ МОСКВЫ»  

И ВЛАДИМИР СПИВАКОВ  

В «ЗАРЯДЬЕ»

«В
ир

ту
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ы»
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Тяжёлый дебют
Немков задушил бразильца на чемпионском турнире

Дмитрий Гарин

Российский боец Вадим Немков одер-
жал победу в поединке с бразиль-

цем Бруно Каппелоззой на турнире 
PFL vs Bellator Champs, который про-
ходит в Эр-Рияде (Саудовская Аравия). 
Немков выиграл удушающим приёмом 
в середине второго раунда. Россиянин 
провёл дебютный поединок в тяжёлой 
весовой категории (до 120 кг) и получил 
пояс из рук знаменитого Майка Тайсона.

Вечером 24 февраля в Эр-Рияде со-
стоялся масштабный турнир «Чемпио-
ны против чемпионов», в котором 
обладатели титулов Bellator встре-
чались с победителями Гран-при 
PFL. Изначально в предстоящем 
турнире планировалось уча-
стие двух российских бойцов. 
Но действующий чемпион PFL 
в полусреднем весе Магомед 
Магомедкеримов, дважды по-
беждавший в Гран-при PFL, трав-
мировался и не смог подраться 
с чемпионом Bellator Джексоном.

Так что нашу страну в Сау-
довской Аравии представлял 
только Вадим Немков. Этот бой 
стал дебютным для него в тяжё-
лом весе — он сам принял реше-
ние сменить весовую катего-
рию. Если бы Вадим бился 
в весе до 93 кг, его сопер-
ником, вероятно, стал бы 
Импа Касанганай. К по-

единку с Каппелоззой россиянин по-
дошёл на серии из 11 побед, а ещё один 
бой признан несостоявшимся. Преды-
дущий поединок Немков выиграл еди-
ногласным решением судей у Йоэля 
Ромеро — кубинец в этом же карде одо-
лел Тиаго Сантоса.

34-летний Бруно Каппелозза — по-
бедитель Гран-при PFL 2021 года в тя-

жёлом весе. Тогда он выиграл три боя 
подряд нокаутами, а в финале едино-
гласным решением одолел Анте Де-
лию. В прошедшем сезоне Каппелоз-
за не вышел в плей-офф после двух 
боёв против Матеуса Шеффеля. Сна-
чала Бруно уступил решением, а за-
тем нокаутировал соперника, но ре-
зультат второго поединка был отменён 
из-за положительного допинг-теста.

На поединок оба бойца вышли с на-
циональными флагами в руках: Нем-

ков — с российским, а Кап-
пелозза — с бразильским. 
На первой же минуте боя 
Немков попытался пере-

вести соперника в партер, 
но тот сумел защититься 
от прохода. Бразилец хотел 
биться в стойке, и Вадим 

принял этот вызов — 
больше он перевести 
поединок в борьбу 

не пытался. Россия-
нин без проблем перебивал Каппе-
лоззу, здорово работал на контратаках 
и даже рассёк бразильца. У Немкова от-
лично заходили двойки, а Каппелозза 
не понимал, как ему действовать, — его 
удары доходили до цели очень редко.

Второй раунд Вадим начал уверен-
но, но по истечении полутора минут 
пропустил несколько тяжёлых ударов. 
Когда Каппелозза побежал добивать, 
Вадим перевёл его на канвас, быстро 
вышел в фулл-маунт, забрал шею бра-

зильца в ручной треугольник и «усы-
пил» соперника.

— Бой прошёл в принципе, как я и хо-
тел, — отметил «Известиям» Немков. — 
Я поработал в стойке, был быстрее, пе-
ребивал. Потом поборолся и закончил 
бой в партере. Я думаю, этим поедин-
ком заявил многое о себе. Был ли я по-
трясён в начале второго раунда? Нет, 
я не поплыл, но, получается, он попёр 
на меня конкретно и начал грамотно 
обрезать углы. И поэтому я принял ре-
шение сблизиться, в борьбу получи-
лось перевести, и потом уже начал ухо-
дить, переворачиваться и отдал шею. 
Мы этот приём отрабатывали — Ви-
талий Бигдаш очень долго нам пока-
зывал, сидели на этом приёме, прак-
тически все сборы отрабатывали его. 
Спасибо ему за это.

Вадим уверенно дебютировал в тя-
жёлом дивизионе и на турнире под эги-
дой PFL. Российский боец завоевал 
символический пояс, который дают 
за победу чемпиона над чемпионом, 
а теперь его ждут более конкурент-
ные противостояния.

Открыть Америку 
Сколько потратили клубы РПЛ  
в зимнее трансферное окно

Гоша Чернов

В ночь на 23 февраля в РПЛ закрылся 
регистрационный период. Подводим 

итоги зимнего трансферного окна, ко-
торое получилось для наших футболь-
ных клубов довольно противоречивым.

�� СОЛИДНЫЕ УБЫТКИ

В последнее время премьер-лига зимой 
мечется из крайности в крайность. В ко-
видном 2021-м клубы тратили на транс-
феры очень мало, а через год израсхо-
довали более €80 млн. В 2023-м — снова 
скромные вложения на фоне исключе-
ния из еврокубков, уходов зарубеж-
ных спонсоров и тяжёлых переговоров 
с иностранцами. А сейчас — опять по-
чти рекорд.

Обратите внимание на правую гра-
фу таблицы выше — «баланс». По итогам 
зимнего трансферного окна-2024 клу-
бы зафиксировали крупнейшие убыт-
ки за последние 11 лет. Только зимой 
2013  года разница между расхода-
ми и доходами была больше (минус 
€68,6 млн). Но тогда на сальдо лиги зна-
чительно повлиял трансфер Виллиа-
на в «Анжи» за €35 млн, а сейчас столь 
крупную покупку никто не совершал. 
Соответственно, «вина» лежит на всех 
понемногу.

Ещё одна примета этого окна — низ-
кие доходы. Все клубы в совокупности 
заработали на продажах всего €8,2 млн, 
а если исключить внутренние транс-
феры, то и того меньше — €4,5 млн. Это 
ничтожно мало даже для зимнего окна. 
За последние 20 лет меньшая выруч-
ка была только зимой 2021 года, когда 
на бережливость клубов влияла объ-
ективная причина — пандемия корона-
вируса.

�� БОЛЬШИНСТВО В МИНУСЕ

Столь низкие показатели доходов отра-
жает и другая таблица. Этой зимой всего 
четыре клуба зафиксировали прибыль: 
«Пари НН», «Динамо», «Крылья Советов» 
и «Оренбург». Остальные 12 участников 
РПЛ в минусе.

Здесь, конечно, заметнее всех смо-
трится «Зенит»: сине-бело-голубые по-
тратили на Артура, Педро, Нино и Ахме-
това почти €30 млн. Эта сумма больше 
чем в два раза превышает ту, что зи-
мой выделил на трансферную кампа-
нию идущий следом «Спартак». год на-
зад никто и близко не раскошелился 
на сопоставимые деньги: тогда лиде-
ром по затратам стали те же красно-
белые (€6 млн).

Любопытно, что ни у одного клуба 
нет пары нулей в этой таблице. Это не-
обычно: чаще всего хоть один малоак-
тивный участник РПЛ есть, но сейчас 
все так или иначе работали на рынке.

�� ДОРОГОЙ АРТУР

Ещё по окончании малособытийного 
январского регистрационного перио-
да в Европе мы отмечали, что в топ-15 са-
мых дорогих трансферов зимы попал 
футболист РПЛ. Речь об Артуре, за ко-
торого «Зенит» заплатил €15 млн. А 18-е 
место в мире занял другой новичок рос-

сийского клуба — Манфред Угальде, ко-
торый стоил «Спартаку» €13 млн. Это два 
крупнейших трансфера зимы в нашей 
элитной лиге.

Десятка получилась любопытной, 
ведь в ней сплошные иностранцы. Для 
РПЛ такое засилье новичков-легионе-
ров — аномалия: к примеру, год назад 
в топе крупнейших покупок оказались 
Сергей Пиняев с Максимом Глушен-
ковым, а сейчас россиян в десятке нет 
(закрываем глаза на то, что у белору-
са Капленко есть паспорт РФ, всё-таки 
он футболист зарубежной сборной).

При этом даже немного забавно, что, 
пожалуй, главным событием зимы стал 
трансфер, который состоится летом 
с участием российского футболиста. Да-
нил Круговой, конечно, ни в какие рей-
тинги не попадёт, но не упомянуть о его 
скором переходе из «Зенита» в ЦСКА 
на правах свободного агента нельзя.

�� ПРИВЕТ ИЗ АФРИКИ

Всем известно, что в последние два года 
российским клубам тяжело договари-
ваться о трансферах как с клубами, так 
и с футболистами из Западной Евро-
пы. Из-за этого клубы стали гораздо 
больший упор делать на другие рынки. 
В частности, на Южную Америку, отку-
да и этой зимой приехало большинство 
новичков.

Новый тренд — Африка. Причём Се-
верная: в этом году в РПЛ переехали 
шесть футболистов из Марокко, Туниса, 
Алжира и Египта, а также один ивуариец. 
Судя по обилию слухов вокруг игроков 
из арабских стран, лига действитель-
но стала активно рыть в этом направле-
нии. Под пристальным вниманием ока-
зался и персидский футбол: до начала 
2024 года в РПЛ успели поиграть пять 
иранцев, а зимой лига пополнилась сра-
зу тремя, причём все они перешли в раз-
ные клубы («Оренбург», «Рубин» и ЦСКА).

�� ПЯТЫЕ В МИРЕ

Российская премьер-лига четвёр-
тый год подряд завершает зиму с отри-
цательным балансом и вновь оказыва-
ется среди самых расточительных лиг 
планеты. В 2021-м она по этому показа-
телю заняла седьмое место, год спустя — 
четвёртое, прошлой зимой — десятое. 
А сейчас стала пятой в мире.

Как видно из таблицы, в Европе РПЛ 
вообще занимает четвёртое место, 
уступая только топ-лигам Франции, 
Германии и Англии. Это уже можно на-
звать тенденцией: Россия каждую зиму 
тратит прилично несмотря ни на что. 
Но сейчас ещё и сильно сократилась 
дистанция от первого места — «всего» 
€37 млн, хотя раньше это отставание 
нередко исчислялось сотнями милли-
онов. Впрочем, такая разница связана 
не с транжирством РПЛ, а с экономно-
стью топ-лиг Европы. Интересно, как из-
менится картина через год.

Алексей Фомин 

По прошествии первой недели пер-
вых в истории Игр будущего в Казани 

определились победители в нескольких 
дисциплинах, а организаторы объявля-
ют о громадном интересе к мероприя-
тию. Между тем некоторым приехавшим 
в столицу Татарстана представителям 
недружественных стран уже досталось 
за визит в Россию. К концу недели завер-
шились соревнования по фиджитал-хок-
кею, «Миру танков», фиджитал MOVA: 
Dota 2 и Warface + лазертаг. В минувшие 
выходные стартовал фиджитал-футбол. 
Завершатся Игры в конце наступившей 
недели — 3 марта.

В фиджитал-хоккее, как и в баскет-
больном и футбольном аналогах, участ-
ники сначала соревнуются в соответ-
ствующих видах спорта на приставках, 
а затем выходят на реальные площад-
ки. По итогам счёт в обеих частях мат-
чей складывается, и по суммарному 
счёту определяется результат. В подоб-
ных мероприятиях участвовали и уча-
ствуют несколько знаковых в прошлом 
спортсменов: экс-футболисты «Спар-
така», «Локомотива» и сборной Рос-
сии Роман Шишкин и Александр Ше-
шуков (команда по фиджитал-футболу 
Phoenix); действующий баскетболист 
казанского УНИКСа Иван Лазарев, вы-
игравший в прошлом году Единую лигу 
ВТБ (команда по фиджитал-баскетболу 
Unics); экс-хоккеист московского «Ди-
намо» и казанского «Ак Барса» Максим 
Пестушко (команда по фиджитал-хок-
кею Ak Bars).

Победителем турнира по фиджи-
тал-хоккею стала российская коман-
да Liga Pro Team, победившая в фина-

ле соотечественников из Cosmos x17. 
Третье место заняла команда Ak Bars. 
В игре за бронзу она победила латвий-
скую Baltic Select. Как и другие матчи, 
этот в спортивной части игрался на пло-
щадке в формате «три на три».

Так получилось, что именно гостей 
из Латвии большинство запомнило 
больше всех, поскольку в минувшие вы-
ходные за игру с соперниками из России 
им прилетело из родной страны — Фе-
дерация хоккея Латвии приостановила 
лицензии восьми игроков, выступавших 
за Baltic Select.

Чуть позже та же участь постигла 
представителей эстонской команды 

«Вялк 494» из города Тарту, также лишив-
шихся лицензии специальным распо-
ряжением хоккейной федерации своей 
страны. Стоит отметить, что это первый 
за два года с момента начала антирос-
сийских санкций массовый визит в Рос-
сию на спортивные мероприятия пред-
ставителей недружественных стран.

То есть участвуют не только спорт-
смены из России, Белоруссии и Китая, 
а также десятков других союзников 
нашей страны или просто нейтраль-
но относящихся к нам государств, 
но и из откровенно враждебно настро-
енных. Помимо Латвии и Эстонии в Ка-

зань приехали также команды из США, 
Великобритании, Германии, Франции 
и Италии.

Почти во всех дисциплинах участни-
кам пришлось совмещать физическую 
деятельность с работой за джойстика-
ми. Именно о совмещении реального 
и виртуального спорта постоянно го-
ворили организаторы мероприятия. 
По их данным, Игры будущего вызва-
ли широкий интерес по всему миру. Как 
заявил заместитель председателя пра-
вительства РФ и идеолог Игр Дмитрий 
Чернышенко, трансляции соревнований 
в Казани за первую неделю посмотрели 
уже более 1 млрд человек.

— Ещё не пробовал себя в фиджитал-
хоккее, но, когда будет свободное вре-
мя, обязательно попробую, — сказал 
«Известиям» амбассадор Игр будуще-
го, звёздный хоккеист «Спартака» Илья 
Ковальчук. — В принципе что это? Джой-
стик и реальный хоккей. Хорошо для тех 
ребят, которые сильно увлекаются ком-
пьютерными играми. Теперь у них будет 
альтернатива заняться спортом физиче-
ским — это здорово. Заставить человека 
оторваться от компьютера и заниматься 
спортом невозможно, но можно дать ему 
возможность развиваться в разных на-
правлениях. Игры будущего это и дела-

ют. Мне постоянно приходилось отры-
вать своих детей от компьютера. И наша 
задача, как родителей, сделать так, что-
бы они были заняты, читали книги, за-
нимались спортом, развивались, обща-
лись со сверстниками — это намного 
важнее. Тьфу-тьфу, с моими детьми по-
лучается создать условия, чтобы они 
были физически заняты. За это в первую 
очередь спасибо моей супруге Николь, 
которая ищет возможности для этого.

Все задействованные на Играх бу-
дущего объекты были построены за-
долго до этого мероприятия, поэтому 
в целом инфраструктура в столице Та-
тарстана была заранее готова. Сложно-
сти из-за санкций были с оборудовани-
ем, но и их удалось решить.

— Основной философией при подго-
товке к Играм будущего было то, что все 
мероприятия мы проводим на суще-
ствующей инфраструктуре, — объяснил 
«Известиям» министр спорта Республи-
ки Татарстан Владимир Леонов. — При 
этом работа всё равно была проведе-
на глобальная — очень много налаже-
но коммуникаций, завезено техники, 
гаджетов. И даже те классические пло-
щадки, которые задействованы в Играх, 
пришлось немного видоизменить. С тех-
никой проблем не было — всё это аренд-
ное оборудование. Все экраны, девайсы, 
гаджеты были доставлены в срок. Ска-
зать, что не было трудностей, нельзя, 
но я бы не стал преувеличивать наш ге-
роизм из-за того, что в современной об-
становке всё удалось решить. За это нас 
и ценят — мы находим решения, не бу-
доража весь мир.

Между тем в плане инфраструктуры 
определённые новшества к открытию 
Игр будущего были. Так, в Казани в По-
волжском государственном универси-
тете физической культуры, спорта и ту-
ризма был открыт фиджитал-центр, где 
сотрудники кафедры фиджитал-спорта 
будут развивать эту дисциплину.

— Для университета это дальнейшее 
движение в развитие, — добавил Влади-
мир Леонов. — Мы хотим сделать из это-
го центра лабораторию, чтобы на основе 
её наработок понять, как развивать ин-
дустрию фиджитал-спорта. Всё-таки 
здесь нужна глобальная стратегия, глу-
бокое понимание, как люди реагируют 
на это явление, какими ещё формата-
ми можно их заинтересовать. И на базе 
университета хотят внедрить научный 
подход в развитие фиджитал-направ-
ления, чтобы более детально разобрать, 
как создать условия для гармоничного 
развития личности при совмещении ре-
ального и виртуального спорта. А так-
же для того, чтобы киберсообщество 
не было обособлено от других, а орга-
нично взаимодействовало с другими 
социальными слоями. Чтобы сидящие 
за компьютером люди вернулись в клас-
сический спорт, а «классики» интегри-
ровались в кибер, поскольку за ним всё 
равно будущее. Здорово, что эта комби-
нация интересна ребятам.

На второй неделе Игр будуще-
го должны определиться победите-
ли в битве роботов, CS 2 + лазертаг, 
фиджитал-BMX, гонках дронов, фиджи-
тал-баскетболе, VR ритм-симуляторе, 
танцевальном симуляторе, фиджитал 
MOBA Mobile Legends, Standoff 2 + ла-
зертаг, фиджитал-футболе, фиджи-
тал-скейтбординге и фиджитал-гонках.
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Казанью взято
Как проходят первые Игры будущего

« ПОЧТИ ВО ВСЕХ ДИСЦИПЛИНАХ УЧАСТНИКАМ ПРИ-
ШЛОСЬ СОВМЕЩАТЬ ФИЗИЧЕСКУЮ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ 
С РАБОТОЙ ЗА ДЖОЙСТИКАМИ. ИМЕННО О СОВМЕ-

ЩЕНИИ РЕАЛЬНОГО И ВИРТУАЛЬНОГО СПОРТА ПОСТОЯННО 
ГОВОРИЛИ ОРГАНИЗАТОРЫ МЕРОПРИЯТИЯ
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